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ПО ИТОГАМ ГОРОДСКИХ. РАЙОННЫХ 
ТУРОВ ОПРЕДЕЛИЛОСЬ 54 УЧАСТНИКА

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
РЕСПУБЛИКАНСКОГО СМОТРА ПРО 
ФЕССИОНАЛЬНОГО МАСТЕРСТВА

В этом году молодые сле
сари и токари померятся си
лами а Кутаиси на электро

механическом заводе. Они 
продемонстрирую т знания и 
практические навыка. •

♦  НА СРЕДСТВА ПРОФСОЮЗОВ ПОСТРОЕН ПИО
НЕРСКИЙ ЛАГЕРЬ сГУРИЯ», ОТКРЫВШИЙСЯ В 40  
ХАТАУРСКОМ РАЙОНЕ
Просторные жилые ко р пу 

са, рассчитанные на 240 ре
бят, возведены с учетом со-

♦  ЕЖЕГОДНО ПРОВОДИМАЯ В ГПИ УЧЕБНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ НАЗЫВАЕТСЯ НАУЧНО - ТЕХНИЧЕ
СКОЙ, НО И В ЭТОМ ГОДУ НА НЕЙ БЫЛА И ГУМА
НИТАРНАЯ СЕКЦИЯ
Поэтические и литературо

ведческие дебюты «технэ-

врѳменных а р  х итектурных 
требований. В распоряже
нии— детские спортплощадки.

реи» не менее порадовали

членов ж ю ри, чем их науч
ные разработки по проф и
лирую щ им  специальностям.

новый этап в РАЗВИТИИ 
СОВЕТСКО-КИТАЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ
Встреча М. С. Горбачева с Дэн Сяопином

ПЕКИН, 16 мая. (ТАСС). Се
годня утром в здании Всекитай
ского собрания народных пред
ставителей состоялась беседа 
Генерального секретаря ЦК
КПСС, Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева с председате
лем Военного совета ЦК КПК и 
Центрального военного совета
КНР Дэн Сяопином.

Обращаясь к  М. С. Горбачеву 
со словами приветствия, Дэн 
Сяопин сказал: Я давно хотел
встретиться с Вами: Особенно
подтолкнула меня к  этому Ваша 
речьѴво Владивостоке. В ней 
проявилось новое содержание 
внешней политики СССР — то, 
что получило название нового

олитического мышления. Я 
просил передать Вам о моем 
желании провести китайско- 
советскую встречу на высшем 
уровне. Сегодня мы можем за
явить, что отношения между 
нашими государствами и партия
ми нормализованы.

М С. Горбачев выразил согла
сие сэтим .

Разговор принял характер сво
бодного концептуального обме
на мнениями по широкой тема
тике. Основное внимание было 
уделено проблемам советско- 
китайских отношений.

В вашем и нашем анализе как 
современного положения в ми
ре, так и характера отношений 
между социалистическими стра
нами, сказал М. С. Горбачев, 
много созвучных моментов, что 
послужило предпосылкой вза
имного движения навстречу друг 
другу. Сегодняшняя встреча — 
результат этого процесса.

Б ходе беседы были затрону
ты некоторые вопросы истории 
русско-китайских и советско- 
китайских отношений. Дэн Сяо
пин отметил, что цель данного 
обмена мнениями состоит в том, 
чтобы закрыть прошлое, от
крыть будущее. «Пусть ветер 
сдует то, что было, давайте 
смотреть вперед»,— сказал он. 
М. С. Горбачев подчеркнул, что 
это отвечает подходу Советско
го Союза.

Зысказывалась мысль, что 
СССР и КНР располагают значи-

Во врем я встречи.

тельными еще не используемы
ми возможностями для сотруд
ничества в торгово-экономиче
ской, научно-технической, куль
турной и других областях. В по
вестке дня — наполнение дву
сторонних отношений реальным 
содержанием, конкретными де
лами.

Состоялся интересный и важ
ный обмен мнениями о судьбах 
социализма, его теоретических

основах, необходимости учета 
национальной специфики каж 
дой страны.

М. С. Горбачев и Дэн Сяопин 
подчеркнули приверженность 
обеих партий делу социализма, 
актуальность творческого раз
вития марксистской теории, со
гласились в том, что не может 
быть единой модели, единого 
стандарта нового общества.

Собеседники в крупном пЛане

Телефото -ГАСС — ГРУЗИНФОРМа.
коснулись нынешнего положе
ния в мире. Отмечалось, что 
сейчас, когда человечество ока
залось у опасной черты, время 
силовой политики должно уйти 
в прошлое, все более насущной 
становится необходимость ре
шения международных проблем 
политическими средствами, на
лаживания конструктивных свя
зей между всеми странами. В 
этом контексте Дэн Сяопин при

ветствовал переход советско- 
американских отношений от кон
фронтации к диалогу.

Стороны обсудили ситуацию 
вокруг Кампучии и высказались 
за поиск путей скорейшего по
литического урегулирования 
кампучийской проблемы в инте
ресах народа этой страны, мира 
и безопасности в Азии.

Дэн Сяопин устроил завтрак в 
честь М. С. Горбачева и Р. М. 
Горбачевой.

Встреча М. С. Горбачева с Ли Пэном
В этот же день состоялись 

переговоры М. С. Горбачева с 
членом Постоянного комитета 
Политбюро ЦК КПК, Премьером 
Госсовета Китайской Народной 
Республики Ли Пэном.

Глава китайского правительст
ва дал высокую оценку советско- 
китайской встрече на высшем 
Уровне, которая знаменует нор
мализацию отношений между 
двумя соседними социалистиче
скими государствами.

Действительно, согласился 
М. с. Горбачев, советско-китай
ские отношения выходят сейчас 
на новый этап, причем важен 
контекст, в котором это проис
ходит. В мире есть осознание 
т°го, что международное сооб
щество оказалось у опасной чер. 
ты- Встала проблема адаптации и 
стран социализма к нынешним 
Реалиям. В какой-то мере время 
продиктовало нам свои требова-. 
ния- которые необходимо учиты.. 
вать и трансформировать в со
ответствующую политику. И Со

ветский Союз, и Китайская На
родная Республика, как мы по
нимаем, одинаково нуждаются в 
благоприятных внешних услови
ях, чтобы выполнить свои планы. 
Но дело не сводится к  этому. 
Нам, как и всем другим, прихо
дится считаться с ядерной и эко
логической угрозой, проблемами, 
возникающими из-за разрыва 
между экономически развитыми 
и слаборазвитыми странами. Ни
кто сейчас не может и не дол
жен уклоняться от участия в их 
решении. И, думаю, мы не будем 
слишком уж  амбициозны, сказав, 
что мировой поворот, естествен
но, не может произойти без уча. 
стия СССР и Китая.

В ходе беседы с обеих сторон 
было выражено общее понима
ние того, что советско-китай
ские отношения могут успешно 
развиваться лишь на основе об
щепризнанных, ' универсальных 
принципов мирного сосущество
вания. Это не возврат к отно
шениям 50-х годов, но, безусло

вно, уход от конфронтационной 
ситуации, имевшей место в по
следующем. . Речь идет, подчер
кнул М. С. Горбачев, не об ис
кусственной инъекции в совет
ско-китайские отношения. Масш
табы наших стран, их возможно
сти диктую т необходимость 
иметь широкие взаимополезные 
связи, а для их поддержания ну
жен соответствующий механизм.

Ли Пэн, со _ своей стороны, 
рассказал, как Китай рассмат
ривает изменения, происшедшие 
в мире. Нам, сказал он, нужны 
внутри страны стабильная поли
тическая обстановка, а на меж
дународной арене — мирная си
туация. Это необходимо для ре
шения 'задач модернизации стра
ны, которая потребует длитель
ного времени. У нас обратили 
внимание на концепцию нового 
политического мышления, выдви
нутую Советским Союзом. В ней 
выделяется ряд моментов, кото
рые в прошлом советским руко
водством не высказывались. Что

касается КНР, то здесь была 
выдвинута идея нового между
народного политического поряд
ка, которой націа страна руко
водствуется в своей междуна
родной политике.

Большое место в ходе перего
воров заняло обсуждение кон
кретных вопросов развития со
ветско-китайских отношений.

Подробно были обсуждены 
дальнейшие перспективы воен
ной разрядки. С обеих сторон 
выражена готовность сокращать 
войска, расположенные в райо
нах советско-китайской грани
цы. Условлено создать рабочий 
переговорный механизм для вне
сения предложений правительст
вам двух стран.

Рассмотрев ход и достигну
тые результаты переговоров по 
пограничному урегулированию, 
собеседники пришли к выводу о 
целесообразности придать им 
дополнительный импульс, повы
сив их уровень.

С обеих сторон говорилось о 
целесообразности расширения 
сотрудничества в экономике, на
уке и технике. При этом под
черкивалась желательность его 
перевода на долговременную ос
нову и, что особенно важно, 
применение новых современных 
форм. В качестве приоритетных 
областей назывались металлур
гия, энергетика, транспорт, про
изводство товаров народного по
требления. В этой части беседы 
были выдвинуты некоторые кон
кретные идеи и предложения и 
достигнута договоренность о 
проработке их в рамках совет
ско-китайской комиссии по эко
номическому, торговому и науч
но-техническому сотрудничест
ву. Условлено с обеих сторон 
содействовать развитию деловых 
связей между научными учреж
дениями, сотрудничеству в об
ласти здравоохранения и народ
ного образования, обменам в об
ласти культуры.

. В о  второй половине дня 
г ' „  * г °Рбачев имел беседу с 
кп Л .альным секретарем ЦК

ч жао Цзыяном. 
приветствуя советского гостя 

Г  имени ЦК КПК, Чжао Цзыян 
“ ал. что с сегодняшнего дня 
Жн°  считать нормализованны- 

"  «ношения между коммуни
с т к о й  партией Советского 

« V  Коммунистической пар- 
и Китая. Наши партии явля- 

ча я правящими в своих стра-
Тант Й 8ПО ЛН е ПОНЯТНО, ЧТО КО Н- 
РатЛ междУ НИМИ могут сыг- 
ѵкпйп Ую полезную роль в 
д о іЛ лении добрососедства и 
тайгі междУ советским и ки- 

Р^ким народами.

КПссеР^ Ь-НЫЙ секРетаРь ЦК

Беседа с Чжао Цзыяном

Іскив” п°Дчеркнул, что совет- 
ляли К0ММУНИСТЫ всегда прояв- 
хитайгСОЛИларноСть с борьбой 
КПК „  наР°Да во главе с 
По пит независимость, развитие 
Партии С0ЦИализма. У нас в 
с КИТ «ормзлизация отношений 
к в а іт  Ими «оммунистами вы- 
| т одобрение и поддержку.

При обсуждении вопроса, как 
должны развиваться связи меж
ду двумя партиями, собеседники 
были согласны в том, что в ос
нове их должны лежать принци
пы равноправия, взаимного ува
жения, невмешательства во 
внутренние дела друг друга. Ни
кто не может претендовать на 
монопольное обладание истиной. 
Будут полезны взаимная инфор
мация, изучение опыта друг дру
га, сопоставление взглядов и 
подходов к актуальным пробле
мам развития марксистской тео
рии и практики социалистическо
го строительства.

Весьма насыщенный и содер
жательный обмен мнениями со
стоялся по вопросам форм и ме
тодов социалистического разви
тия. Выяснилось, что с обеих 
сторон проявляется большой 
взаимный интерес к  осуществля
емым сейчас преобразованиям и 
реформам, призванным вывести 
социализм на новый уровень, 
придать ему более современное 
и высокое качество.

Собеседники поделились друг 
с другом своими оценками ре
зультатов преобразований в об
ласти экономики, политической 
системы и других сферах обще
ственной жизни. В то же время 
откровенно говорилось о трудно
стях, которые возникли на пути 
реформ, о проблемах, тормозя
щих решение насущных задач, 
стоящих перед каждой страной. 
Отмечалось сходство ряда про
цессов, связанных с реформами, 
и одновременно своеобразие, по
рождаемое национальными осо
бенностями, другими факторами. 
Выражено общее убеждение, что 
все проблемы могут быть реше
ны в рамках реформ.

Нам нужна реформа, подчерк
нул Чжао Цзыян. Она выявляет 
преимущество социализма, воз
вращает ему притягательную си
лу. Это — единственный путь к 
цели. Разделив эту точку зре
ния, М. С. Горбачев высказал 
мысль о том, что догматический 
взгляд на социализм, на 
партии в строительстве

роль
нового

общества потерпел поражение. 
Сейчас вопрос стоит так: обно
вить социализм, в полной мере 
использовать его потенциал в 
интересах человека.

Руководители двух партий об
менялись мнениями о перспекти
вах развития связей. На первый 
план выходит обмен конкретным 
опытом партийной работы. Мож
но делать это на уровне отде
лов ЦК, региональных к '  завод
ских партийных комитетов, по 
линии ученых-обществоведов.

Чжао Цзыян устроил обед в 
честь М. С. Горбачева и сопро
вождающих его лиц. На обеде 
присутствовали члены Постоян
ного комитета Политбюро ЦК 
КПК Цяо Ши и Ху Цили.

*  * *

От имени советского руковод
ства М. С. Горбачев пригласил 
товарищей Дэн Сяопина, Чжао 
Цзыяна и Ли Пэна посетить 
СССР с официальными визитами. 

*  *  *
Встречи и переговоры в Пе

кине проходили в теплой, доб
рожелательной атмосфере. В 
них приняли участие: с совет
ской стороны — Э. А. Шевард

н а д зе , А. Н . . Яковлев, Ю. Д. 
Маслюков, Е. И. Чазов, Г. X. 
Шахназаров, О. А. Трояновский, 
И. А. Рогачев; с  китайской сто
роны — председатель Постоян
ного комитета Всекитайского 
комитета народного политиче
ского  консультативного совета 
Китая Ли Сяньнянь, член Посто
янного комитета Политбюро ЦК 
КПК, заместитель Премьера Го
сударственного совета, предсе
датель государственного пла
нового комитета КНР Яо Илинь, 
член Политбюро ЦК КПК, заме
ститель Премьера Государствен
ного совета КНР Тянь Цзиюнь, 
член Политбюро ЦК КПК, заме
ститель Премьера Государствен
ного совета КНР У Сюецянь, 
член секретариата ЦК КПК Янь 
Минфу, министр иностранных 
дел КНР Цянь Цичэнь, посцл 
КНР в СССР Юй Хунлян.

Политоріанам, командирам 
и политработникам Советской Армии 

и Военно-М орскою Флота
Семьдесят лет назад, в мае 1919 года, 

по инициативе В. И. Ленина было образо
вано Политическое управление Реввоенсо
вета республики. Созданием центрального 
военно-политического органа, впоследствии 
преобразованного в Главное политическое 
управление Советской Армии и Военно- 
Морского Флота, было завершено форми
рование единой системы руководящих пар
тийных органов в Вооруженных Силах.

На протяжении всей истории своего раз
вития политорганы твердо обеспечивали по
вседневное влияние Коммунистической пар
тии на жизнь и деятельность армии и фло
та, неустанно укрепляли их боевую мощь. 
Неоценимый вклад внесли политорганы в 
организацию вооруженной защиты молодой 
Советской республики, разгром, контррево
люции и отражение иностранной интервен
ции. С первых дней Великой Отечествен
ной войны комиссары, политические работ
ники, армейские и флотские коммунисты, 
находясь на решающих участках ратных 
сражений, проявляли мужество и героизм, 
были ярким примером самоотверженного 
служения народу, подлинными организато
рами масс в борьбе за свободу и независи
мость нашей Родины. Они воспитывали у 
воинов высокие морально-политические и 
боевые качества, смелость и отвагу, силу 
духа и непреклонную волю к победе над 
врагом.

В настоящее время в Вооруженных Си
лах СССР, как и во всех сферах жизни со
ветского общества, настойчиво проводится 
работа по выполнению решений X X V II съез
да КПСС и X IX  Всесоюзной партконферен
ции, расширению и углублению революци
онной перестройки. Важнейшей ее задачей 
является практическая реализация нового

политического мышления в области защи
ты страны, переориентация военного строи
тельства, подготовки войск и сил флота в 
соответствии с новой оборонительной док
триной преимущественно на качественные 
параметры.

В этих условиях партия считает необхо
димым повышать-роль политорганов и пар
тийных организаций в жизни и деятельности 
Вооруженных Сил. Долг политработников— 
всегда быть в гуще масс, настойчиво овла
девать методами политического руководст
ва, углублять демократию и утверждать со
циальную справедливость. Следует подни
мать активность и ответственность комму
нистов, проявлять заботу о людях, поддер
живать их инициативу, творчество и на этой 
основе добиваться высоких результатов в 
поддержании боевой готовности и дисцип
лины, воспитании военнослужащих и спло
чении многонациональных воинских коллек
тивов. Необходимо и впредь укреплять не
разрывную духовную связь армии и народа.
. Центральный Комитет КПСС горячо по

здравляет политорганы, партийные органи
зации, командиров, политработников и всех 
коммунистов Советской Армии и Военно- 
Морского Флота в связи с 70-летием созда
ния Политуправления Реввоенсовета рес
публики и выражает уверенность, что они 
и впредь будут надежным боевым отрядом 
ленинской партии, авангардом советских 
воинов в выполнении патриотического и ин
тернационального долга во имя защиты со
циалистической Родины, сохранения и уп
рочения мира на Земле.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА

В ЦК Компартии Грузии
Бюро Центрального Коми

тета Компартии Грузии при
няло предложение исполкома 
’Гбилгорсовета о проведении 
19 мая гражданской панихи

ды по погибшим во время 
трагических событий 9 ап
реля.

Решено в этот день в 15 
часов в трудовых коллекти

вах, на предприятиях, в уч
реждениях и учебных заве
дениях память погибших по
чтить пятиминутным молча
нием.

ВЫВЕСТИ ИЗ КРИЗИСА 
ЭКОНОМИКУ РЕСПУБЛИКИ

С РАСШИРЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Э кономика Грузим находится в глубоком  и затяжном про 
рыве. Самофинансирование и самоокупаемость, ка к  новые 
принципы  хозяйственной реф ормы, хотя и находят подд ерж 
ку во всех сферах, но крайне медленно и трудно внедряю т
ся в практику. К а к  ж е устранить эти, другие  недостатки, ме
шающие процессам обновления, торм озящ ие ход перестрой
ки ! К ак вывести республику из сложной социальной, эконо 
мической и политической ситуации, как преодолеть серьез
ные деформации, затронувшие реф орм у) И главное: готовы 
ли мы к  поиску путей и разработке ш ирокомасш табной про 
граммы  действия! Решить эти и другие  вопросы невозм ожно 
баз оздоровления финансового положения народного  хо
зяйства.

Обстановку, сложившую
ся в этой важнейшей сфере 
экономики, обсудило расши
ренное заседание Совета Ми
нистров республики. В нем 
приняли участие руководите
ли ряда отраслей народного 
хозяйства, крупных произ
водственных объедине н и й, 
п р е д  приятий, председате
ли испол к  о м о в город
ских и районных Советов 
народных депутатов, руко
водители плановых комис
сий, финансовых отделов, уп
равляющие банками, работ
ники плановых, финансово
бухгалтерских служб пред
приятий и учреждений, пред
ставители средств массовой 
информации.

С докладом о финансовом 
состоянии Грузинской ССР

и задачах по преодоле н и ю 
экономического кризиса вы
ступил председатель Совета 
Министров республики Н. А. 
Читанава.

Докладчик, выступившие 
в прениях тщательно проана
лизировали положение дел. 
Разговор шел откровенный, 
острый, принципиальный, ос
нованный на реальной ситу
ации. Указав на отдельные 
положительные сдвиги, до
стигнутые в социально - эко
номическом развитии рес
публики за три прошедших 
года, они заострили внимание 
на целом ряде недостатков, 
упущений и  ошибок, меша
ющих ускорению ее экономи
ческого прогресса, тормозя
щих сосредоточение внима
ния на решении конструктив

ных задач перестройки, у г 
лублении ее процессов.

На заседании отмечалось, 
что национальный доход за 
1986— 1988 роды возрос 
всего п а  6,1 процента вместо 
запланированных 12,6 про
цента, что составляет разрыв 
в 1 миллиард 239 миллионов 
рублей. За тот же период 
темп роста промышле и н о й  
продукции вырос на 10,8 
процента вместо предусмот
ренных 13 процентов. Не 
выполняется такой важный 
экономический п о к  азатель, 
как прибыль. За последние 
три года народное хозяйство 
республики недополучило 920 
миллионов рублей прибыли, 
из которых 496,5 миллиона 
рублей приходится на про
мышленные предприятия. Та
кое положение в значитель
ной мере объясняется высо
ким удельным весом непро
изводительных расходов и 
потерь в хозяйственной дея
тельности. За прошедший пе
риод нынешней пятилетки 
они составили два миллиарда 
330 -миллионов рублей, не 
считая ущерба, нанесенного 
стихийными бедствиями.

Особое внимание было уде
лено вопросу повышения

(О кончание на 2-й стр.].

И Д Е Т  П О Л И В
Горячая пора сейчас а 

Кварельском районе, как и 
ао всей Кахати, пострадав
шей от засухи.

Работники с п е циальных 
служб проводят ежедневно 
замеры влажности почвы. 
Если она ниже 70 процентов, 
то на эти участки оператив
но направляют мобильные 
полевые агрегаты СМП 50/80. 
С их помощью в течение су
ток живительную влагу по
лучает земля на 
100— 120 гектаров

площади

Ведется и пересев. С этой 
целью было запрошено у Гос- 
агропрома республики допол
нительно 10 тонн семян ку 
курузы и 12 тонн суданки. 
Просьба была незамедлитель
но удовлетворена.

— Из 12 хозяйств райо
на, — говорит председатель 
Кварельското РАПО Мераб 
Сепашвили, — в девяти от 
засухи пострадало 340 гекта
ров однолетних культур, в 
том числе ячменя. На этих 
площадях мы сумели собрать

лишь зеленую массу, кото
рая идет на корм скоту. Па
раллельно ведем перепашку 
почвы. Ждем дождей, чтобы 
приступить на пострадавших 
полях к  севу кукурузы  и су
данки.

В районе создан штаб по 
борьбе с засухой, члены ко
торого постоянно дежурят на 
местах. В первую очередь, в 
наиболее пострадавших хо
зяйствах — Ахалсопельском 
питомническом и Киндзмара- 
ульском виноградарском сов
хозах. Словом, все делается 
для того, чтобы по возмож
ности свести потери до ми
нимума. Борьба с 'засухой 
продолжается.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).



ВЫВЕСТИ ИЗ КРИЗИСА 
ЭКОНОМИКУ РЕСПУБЛИКИ

О К О Н Ч А Н И Е .

рентабельности убыточных 
предприятий. В минувшем го
ду убыток составил 300 мил
лионов рублей. Несмотря на 
некоторые сдвиги в сокраще
нии разрыва собственных 
оборотных средств, этот по
казатель продолжает расти 
и в данный момент составля
ет 907 миллионов рублей. 
Низка и платежная дисцип
лина, не уменьшаются сверх
нормативные остатки.

На формировании и вы
полнении государственного 
бюджета крайне отрицатель
но оказывается нежел а н и е 
ряда предприятий своевре
менно заключать договора на 
поставку продукции. Особен
но ярко это прослеживается 
на примере легкой и местной 
промышленности. Было -от
мечено тяжелое положение, 
сложившееся в ф и н  ансово- 
кредитной службе. Объем 
всех видов банковских ссуд 
превысил 9,2 миллиарда руб
лей, что на 900 миллионов 
превышает кредитные ресур
сы республики.

Крайне неудовле т в о р и -  
тельно обстоят дела с фор
мированием и использовани
ем финансовых ресурсов в 
социальной сфере. За три 
прошедших года на эти це
ли было выделено 5 милли
ардов 276 миллионов руб
лей. из которых 72 миллио
на остались неосвоенными.

Для оздоровления финан
совой обстановки не исполь
зуется такой важный резерв, 
как развитие внешней торгов
ли. За последние тридцать 
лет объем поставляемой на 
экспорт продукции практи
чески не возрос.

Незавидное положение со
здалось в таких жизн е н я о  
важных отраслях экономики, 
как топливно - энергетичес
кий комплекс, машиностро
ение, легкая и  перерабатыва
ющая промышленность.

Республика не справилась 
с заданиями по выпуску мно
гих важных видов продук
ции. Только за три года не
додано 375 тысяч тонн угля, 
49 тысяч тонн проката чер
ных металлов, 143 тысячи 
тонн минеральных удобре
ний, 28,6 тысячи тонн хими
ческих волокон и  нитей, 2.140 
металлорежущих станков, де
сятки магистральных элек
тровозов, несколько тысяч 
грузовых автомобилей, 714 
тысяч тонн цемента, много 
миллионов метров шелковых, 
шерстяных, других видов 
тканей, трикотажных, чу- 
лочно - носочных изделий, 
другой продукции.

Серьезное положение со
здалось и  в аграрном секто
ре, где систематически не 
выполняются планы произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции. Республика 
за минувший период пяти
летки недополучила 207 ты
сяч тонн зерновых, 440 ты
сяч тонн картофеля, 357,7 
ТЫСЯЧИ тонн овощных куль
тур, 126,6 тысячи тонн мо
лока, много других продук
тов.

Ниже всякой критики .вы
полнение социально -  эконо
мической программы. Систе
матически не реализу ю т с я  
планы ввода й  эксплуатацию 
жилья и объектов социально- 
культурного назначения. Так, 
население республики за про
шедшие три года недополу
чило 752 тысячи квадратных 
метров жилой площади.

Имеются крупные недо
статки и в работе торговой, 
бытовой сферы. Из года в 
год не выполняются планы 
розничного товарооборота го
сударственной и  кооператив
ной торговли, доходов от 
транспо р т н ы х  перевозок, 
платных услуг.

Заседание заострило вни
мание на фактах нарушений 
Закона о государственном 
предприятии. •Некоторые ру -' 
ководители восприняли пре
доставленные законом права 
лишь как возможность неог
раниченной корректиро в к  и 
государственных планов в 
сторону уменьшения, .кото
рые впоследствии без труда 
выполняются и перевыполня
ются. Подобную порочную 
практику иначе, как антиго
сударственной и антипартий
ной, не назовешь.

В чем же причина недо
статочной действенности но
вых экономических мер. тор
можения нового экономиче
ского механизма? Причина 
здесь только одна, и опира

ется она на монолит хозяй
ственных министерств, сце
ментированный бюрократиз
мом. Министерства и  ведом
ства исходят в своей деятель
ности лишь из узковедомст
венных интересов, в то-вре
мя как конкуренция, коопе
рация и хозяйственная само
стоятельность смогут успеш
но развиваться лишь тогда, 
когда министерства сами бу
дут жить в условиях кон
куренции, кооперации и хо
зяйственной самостоятель
ности.

На заседании отмечалось 
также, что преобразования в 
экономике не затронули ре
ально интересы трудовых 
коллективов. Модели хоз
расчета только из-за полней
шего незнания многими ру
ководителями правил и за
конов экономики не создают 
соответствующих правовых 
условий, при которых трудо
вой коллектив на деле чув
ствовал бы себя подлинным 
хозяином производства В 
сложившейся ситуации по
винны и финансовые органы.

Банки республ и к  и пока 
еще не выполняют своих 
функций регуляторов финан
сового положения предприя
тий и  организаций, являясь 
лишь фиксаторами соответ
ствующих денежных опера
ций. Дебиторская задолжен
ность в народном хозяйстве 
республики на первое января 
нынешнего года соста в и л а  
770,4 миллиона рублей. На
иболее крупными должника
ми являются Государствен
ный комитет по строительст
ву (253,5 миллиона рублей) 
и республиканский Госагро- 
пром (248,5 миллиона руб
лей). Тяжелое финансовое 
положение затрудняет вы
полнение государственного 
бюджета. За последние три 
года предприятия и органи
зации на 64 миллиона руб
лей недовыполнили план 
взносов в республика не к и й  
госбюджет. С трудом выпол
няется госбюджет и в ны
нешнем году. За первый 
квартал 11 министерств и 
ведомств недодали 9,6 мил
лиона рублей. В их числе— 
министерства легкой про
мышленности, автомобиль
ного транспорта и  дорог, свя
зи, государственные комите
ты  по строительству, топли
ву, Главное управление го
сударственного страхования 
и другие.

За последние три года не
уклонно росла, денежная 
эмиссия — верный признак 
углубления целого ряда от
рицательных тенденций в 
развитии экономики, в част
ности, в производстве това
ров народного потребления..

В этих условиях необходи
мо формирование четкой си
стемы первичного и бухгал
терского учета и отчетности. 
Существующая ныне систе
ма реэко отстает от совре
менных требований, что со
здает предпосылки для хи
щений социалистической соб
ственности. В настоящее вре
мя на объектах народного 
хозяйства ежегодно выявля
ется хищений на сумму до 
80 миллионов рублей, что 
недопустимо и свидетельст
вует о крайне неудовлетво
рительной работе по охране 
и сохранности народного доб
ра.

В оздоровлении финансо
вого состояния недостаточное 
участие принимает юриди
ческая служба республ и к  и, 
без чего положител ь н ы х  
сдвигов ожидать трудно.

Не способствует стабили
зации финансового положе
ния сложившаяся в реопуб- - 
лике система кооперативной 
деятельности. В силу ряда 
причин кооператоры заня
лись изготовлением продук
ции, которая не находит 
спроса на республиканском 
рынке и сбывается за его 
пределами. В минувшем году 
со счетов кооперативам бы
ло выдано 208 миллионов 
рублей наличных денег, от
дана же составляет всего 56 
миллионов рублей. Необхо
дима четкая система контро
ля за деятельностью коопе
раторов с тем, чтобы они 
способствовали насыщению 
рьтика нужными товарами и 
тем- самым улучшению об
щего финансового состояния. 
Пока же можно скорее го
ворить об обратных резуль
татах. В этом вопросе нема
лая роль отводится и  право
вым органам, которые дол
жны  различать честного ко-

ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ ЦК КПСС ПО 
ВОПРОСАМ ПРАВОВОЙ ПОЛИТИКИ

оператора - труженика от 
комбинатора и махинатора.

На заседании отмечалось, 
что старыми методами, ори
ентируясь на чисто количе
ственный рост, пресловутый 
вал, и за счет традиционных 
источников невозможно до-, 
биться желаемых конечных 
результатов, существенного 
повышения эффективности 
производства. В обществе 
вое исходит от человека и 
все возвращается к  нему. Он 
не сможет трудиться твор
чески, плодотворно, если ос
танется лишь исполнителем 
поступающих сверху распо
ряжений. Именно поэтому 
заседание Совета Министров 
потребовало коренным обра 
зом изменить процесс подго
товки специалистов. Каж 
дый на своем месте, от ми
нистра до рабочего, от ди
ректора крупного объедине
ния до главного врача боль
ницы, должен разбираться в 
общеэкономических законах 
развития общественного про
изводства и, в первую оче
редь, в финансах.

Экономический процесс — 
сложный и многоллано в ы й. 
Управлять им могут только 
компетентные, знающие лю
ди. Таких в республике, как 
констатировало заседание, к 
сожалению, мало.

Заседание подчеркнуло не
обходимость повысить роль 
как самого Совета Минист
ров, .его Президиума, так и 
областных, городских, рай
онных Советов народных де
путатов в улучшении -соци
ально - экономического раз
вития республики. Они долж
ны нести личную ответствен
ность за судьбу перестройки, 
за конкретные перемены к 
лучшему.

Заседание потребовало от 
руководителя каждого пер
вичного хозяйственного зве
на — от промышлен н о г  о 
объединения, предприятия, 
колхоза, совхоза, объекта 
торговли до детского сада, 
больницы, школы — в бли
жайшее' время проанализиро
вать финансовое состояние и 
наметить меры по его оздо
ровлению.

Поручено создать специ
альные группы, возглавляе
мые первыми лицами, кото
рые должны систематически 
работать над вопросами ре
гулирования хозяйственной 
деятельности, изыскивать но
вые, нестандартные формы и 
методы, направ ле и н ы е  на 
стабилизацию финансово- 
экономическ о г о  состояния. 
Намечены меры повышения 
персональной ответственно
сти председателей област
ных, городских и районных 
Советов народных депутатов 
за финансовую деятельность 
в своих регионах.

Руководству Госплана, Ми
нистерству финансов, бан
ков предложено разработать 
комплексную программу по 
улучшению финансового пла
нирования, выполнению бюд
жета, кассового плана, фор
мированию дополнительных 
финансовых ресурсов. Сред
ствам массовой информации 
поручено систематически ос
вещать в печати, по телеви
дению и радио вопросы ре
шения назревших финансо
вых проблем, направленных 
на скорейшее преодол е н и  е 
экономического кризиса.

В ходе анализа сформиро
вавшегося на данный момент 
положения в народнохозяйст
венном комплексе республи
ки заседание Совета Мини
стров наметило оптимальный 
курс перехода на самоуправ
ление и самофинансирование. 
Вывод пока может быть 
только один: трезвая оценка 
ситуации, без преувеличения 
отдельных достижений, по
казывает, что всем звеньям 
народнохозяйственного ком
плекса необходимо в макси
мально сжатые сроки при
нять кардинальные Меры для 
оздоровления экономики и 
финансов. Заседание строго 
потребовало от руковод и т е -  
лей всех министерств, госу
дарственных комитетов и 
ведомств четко опреде л и т ь  
свою позицию в нынешней 
сложной ситуации по выходу 
республики из кризисного со
стояния во всех сферах хо
зяйственно - экономической 
деятельности, предупр е д и в 
при этом, что спрос с них 
будет самый строгий, невзи
рая на авторитеты и прош
лые заслуги.

(ГРУЗИНФ О РМ ).

О приеме материалов
на соискание премий Совета Министров СССР 

1990 года за разработку, наиболее выдающихся 
проектов и строительство -по этим проектам

Комиссия по премиям Совета 
Министров СССР за разработку 
наиболее выдающихся проектов 
и строительство по этим проек
там производит прием материа
лов на соискание премий 1990 
года.

На соискание премий Совета 
Министров СССР могут выдви
гаться коллективы работников— 
непосредственных участников: 

разработки наиболее выдаю
щихся проектов и строительст
ва, реконструкции и техническо
го перевооружения по этим про
ектам предприятий (групп пред
приятий), зданий и сооружений и 
проектов планировки, застройки 
городов и других населенных 
пунктов;

разработки научных проблем и 
внедрения выдающихся дости
жений науки и техники в обла

сти строительства, архитектуры, 
строительных материалов, стро
ительного и дорожного машино
строения.

Указанные работы, полечив
шие широкое общественное при
знание, - должны обеспечивать 
применение современных дости
жений науки и техники, новых 
поколений ресурсосберегающих 
технологий и материалов, про
грессивных форм организации 
труда, а также повышение эф
фективности строительного про
изводства.

Представление работ на соис
кание премий Совета Министров 
СССР за разработку наиболее 
выдающихся проектов и строи
тельство по этим проектам од
новременно с представлением их 
на соискание Ленинских премий.

Государственных премий СССР, 
премий Совета Министров СССР, 
учрежденных постановлениями 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР от 27 августа 1976 г. 
№ 703, от 15 марта 1977 г. 
№ 211 и от 12 мая 1986 г . 
№ 540, премий Ленинского ком
сомола, единовременных премий 
министе^тв и ведомств СССР и 
Советов' Министров союзных рес
публик не допускается.

Работы на соискание премий 
могут представлять министерст
ва и ведомства СССР, -Советы 
Министров союзных республик, 
Мосгориспблком и Ленгориспол- 
ком совместно с соответствую
щими профсоюзными органами.

Материалы принимаются до 
1 ноября 1989 года.

По вопросам, связанным с вы
движением коллективов и подго
товкой материалов, следует об
ращаться в Госстрой СССР, в 
отдел по премиям Совета Мини
стров СССР, по адресу 103828, 
ГСП, Москва, К-31, Пушкинская 
ул., 26. Телефоны для справок: 
292-62-49,"'292-68-07.

Под председательством члена Политбюро ЦК КПСС, се
кретаря Ц К КПСС В. М. Чабрикова состоялось очередное 
заседание Комиссии Ц К КПСС по вопросам правовой по-' 
литики.

Ком иссия обсудила сообщ е
ние Генерального прокурора 
СССР А. Я. Сухарева и мини
стра внутренних дел СССР 
В. В. Бакатина о состоянии 
борьбы  с преступностью. Был 
такж е  рассмотрен вопрос о 
мерах по усилению правовой 
защищ енности работников пра
воохранительных органов и 
других* лиц, выполняющ их слу
жебный или общественный 
долг п о  защите правопорядка.

Комиссия выразила серьез
ную  обеспокоенность ростом 
преступности в стране. В хо
де обмена мнениями отмеча
лось, что наметившиеся в 
1985— 1986 годах некоторые 
положительные тенденции в 
укреплении правопорядка и 
борьбе с преступностью закре
пить не удалось. Состояние об
щ ественного порядка в стра
не ухудшается, растет количе
ство тяжких преступлений. О 
неблагополучном положении 
дел свидетельствует не толь
ко  количественный рост пра
вонарушений. И э м  е н яется 
структура преступности. Она 
приобретает все более ор га 
низованный характер и «про
фессиональную» направлен
ность.

М еж ду тем органы защиты 
правопорядка, а такж е партий
ные, советские, хозяйственные 
органы, общественные органи
зации не в полной м ерз ока 
зались готовы эффективно бо 
роться с участившимися нега
тивными проявлениями, защ и
щать перестройку, наши дем о
кратические институты. Упус
калась из виду необходимость 
органично соединять расш ире
ние демократии и гласности с 
решительным противодействи
ем правонарушениям, анархии 
и вседозволенности. М ногие 
вопросы, от которы х зависит 
повышение результативности 
борьбы  с преступностью, ре
шаются медленно.

Центральные правоохрани
тельные ведомства слабо ана
лизируют обстановку, недоста
точно координирую т свои дей

ствия, нередко запаздывают с 
принятием необходимых реше
ний. Было подчеркнуто, что 
МВД СССР, Прокуратура СССР, 
М инюст СССР, исходя из ус
тановок апрельского (1989 г.) 
Пленума Ц К  КПСС, должны 
принять неотложные меры  по 
усилению борьбы  с  преступ
ностью и укреплению  правопо
рядка а стране.

Признано необходимым по
высить ответственность мили
ции за обеспечение порядка 
на улицах и в других общест
венных местах, а такж е за рас
крываемость п р  е с туплений, 
особенно тяжких, связанных с 
посягательствами на жизнь, 
здоровье, честь и  достоинство 
личности. Решительно вести 
борьбу < квартирными кража
ми, другим и преступлениями, 
причиняющ ими имуществен
ный ущ ерб гражданам. В этой 
связи были высказаны реко 
мендации относительно прак
тических мер по повышению 
уровня профессиональной под
готовки работников милиции, 
их специализации на расследо
вании конкретных преступле
ний, оснащении милиции не
обходимой техникой.

Признано .также целесооб
разным ускорить разработку 
энергичных м ер, в том  числе 
связанных с изменением зако 
нодательства, направленных на 
борьбу с организованной пре
ступностью, обеспечить актив
ное изучение и использование 
в этом деле зарубежного опы
та.

Все больш ую  остроту при
обретают вопросы кадровой 
работы в правоохранительных 
органах, особенно обучения и 
воспитания работников, их пра
вовой и социальной защищ ен
ности.

Было подчеркнуто, что ре
шающим условием повышения 
эффективности работы органов 
охраны правопорядка является 
строгое соблюдение законно
сти в их деятельности, укреп
ление связи с общественно

стью, трудовыми коллектива
ми.

Следует всемерно развивать 
гласность в работе правоохра
нительных органов. Своевре
менно и правдиво инф ормиро
вать общественность о поло
жении дел в борьбе с преступ
ностью, способствуя ф орм иро
ванию активной жизненной по
зиции советских лю дей ■ со
ответствии с задачами перест
ройки.

Члены комиссии и пригла
шенные на заседание предста
вители центральных ведомств, 
научных учреждений и общ е
ственных организаций подчер 
кивали, что процесс расшире
ния демократии и гласности, 
гуманизация законодательства 
не подкрепляются со  стороны 
партийных комитетов и мест
ных Советов необходимой ор 
ганизаторской и политической 
работой по  правовому воспи
танию населения, укреплению 
законности и ч правопорядка, 
защите демократических ин
ститутов о т  экстремистски на
строенных элементов. Резко 
упала активность обществен
ности в решении задач обес
печения общ ественного поряд
ка и борьбы с  плааонаруше- 
ниями.

Обращено внимание на  не
достаточный вклад в решение 
задач обеспечения правопо
рядка, борьбы  с преступно
стью юридической науки. Ака
демические институты, отрас
левые НИИ и учебные заведе
ния ю ридического профиля 
должны проводить глубокий 
анализ причин преступности и 
других негативных явлений, 
разработку обоснованных дол
госрочных крим инологических 
прогнозов ка к  в целом по 
стране, так и отдельным ре
гионам, теснее связывать на
учные исследования с живой 
практикой правоприменитель
ной деятельности, с целями и 
задачами перестройки.

На заседании приводились 
примеры активного участия 
средств массовой информации 
в борьбе с преступностью, в 
укреплении правопорядке  В 
этой связи отмечались газеты 
«Правда», «Советская Россия», 
«Московская правда», хорошее

взаимодействие телевизионной 
програм мы  «Добрый вечер, 
МоскваІ» с  ГУВД М оегоркс- 
полком е  Вместе с тем под
черкивалось, что средствам 
массовой * информации а сво
их публикациях необходимо 
более четко проводить линию 
на воспитание уважения к  за
кону и к  тем, кто  самоотвер
ж енно его  охраняет; интерес
нее и больше освещать пере
довой опыт борьбы с преступ
ностью, различных ф орм уча
стия общественности в охра
не правопорядка, способство
вать преодолению сохраняю 
щегося правового нигилизма.

Как отмечалось на заседа
нии, необходимо обеспечить 
более решительный поворот 
всех партийных, советских, хо
зяйственных органов, общест
венных организаций к  делу 
усиления борьбы .с преступно
стью, предпринять шаги, на
правленные на оказание помо
щи органам внутренних дел, 
прокуратуры, юстиции в вы 
полнении стоящих перед ними 
задач.

Был положительно оценен 
опыт работы партийных, со

ветских и правоохранительных 
органов Горьковской области 
по привлечению трудящ ихся к  
охране общ ественного поряд
ка, в частности опыт создания 
рабочих отрядов содействия 
милиции.

О добрено предложение о 
разработке единой общ егосу
дарственной програм мы  борь
бы с преступностью.

Комиссия рассмотрела пред
ложения, направленные на уси
ление правовой защищенности 
работников правоохранитель
ных органов и д ругих  лиц, вы
полняющ их служебны е обя
занности или общественный 
долг по охране общественно
го порядка и прав граждан. 
Было отмечено, что в послед
нее время участились случаи 
нападений, применения наси
лия, у гроз и д р уги х  противо
правных действий в отношении 
сотрудников милиции, проку
роров, следователей, судей, 
а такж е  народных дружинни
ков и других представителей 
общественного актива, участ
вую щ их в охране правопоряд

ка, занимающих активную ж Из. 
ненную позицию а деле ук] 
реплѳния социалистической За] 
конности. Попытки расправы 
с работниками правоохрани
тельных органов стали зача
стую совершаться открыто, с 
целью демонстрации сй Пы 
преступными элементами. Тру. 
дящиеся в своих письмах, пуб- 
ликациях в прессе ставят Яо. 
прос о принятии соответствую
щих законодательных реше
ний.

Отмечено, что разработан
ные специалистами централь
ных правоохранительных ве
домств с участием ученых ме
ры п о  усилению правовой за
щищенности стражей правопо
рядка базируются на широко 
обсуждавшихся предложениях 
об обеспечении независимости 
суда, самостоятельности сле
дователей, правовом регули
ровании деятельности совет
ской милиции, у ч и т  ывают 
практику законодательного ре
шения подобных вопросов в 
других странах. С учетом об
суждения правоохранительным 
ведомствам предложено дора
ботать их и внести в установ
ленном законом  порядке в 
Верховный Совет СССР.

На заседании выступили: за
ведующ ий Государственно-пра
вовым отделом ЦК КПСС А. С. 
Павлов, бригадир комплекс
ной бригады  Главмосстроя
В. А. Затворницкий, начальник 
Главного политического уп
равления Советской Армии и 
Военно-М орского Ф лота А. Д. 
Лизичев, старший оперуполно
моченный уголовного  розыска 
линейного отдела внутренних 
дел станции Куйбышев, народ
ный депутат СССР И. В. Соро- ѵ 
кин, заместитель ^министра вну
тренних дел СССР —  началь
ник ГУВД Мосгориополкома 
П. С. Богданов, первый секре
тарь ЦК Компартии Литвы 
А.-М . К. Бразаускас, первый 
секретарь С вердловского об
кома КПСС Л. Ф . Бобыкин, 
первый заместитель председа
теля КГБ СССР Ф . Д . Бобков 
вице-президент Академии на
ук СССР А. А. Логунов, ааме- 
ститель прокурора  Обнинска, 
народный депутат СССР Н. Ю 
Решетова. (ТАСС).

Встреча 
с депутатами

Встреча народных депу
татов СССР от Всесоюзного 
совета ветеранов войны и 
труда состоялась 16 мая в 
Москве.

Семьдесят пять мандатов по
лучили они е высшем органе 
власти страны. В центре вни
мания собравшихся были во 
просы подготовки к предстоя
щ ему Съезду народных депу
татов СССР.

С сообщ ением об итогах вы 
боров, задачах народных де
путатов, организации работы 
на съезде выступил кандидат 
в члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Председа
теля Президиума Верховного 
Совета СССР А. И. Лукьянов. 
Он подробно остановился на 
принципах деятельности выс
ш его органа власти страны, во
просах, которы е ем у предсто
ит решать. (ТАСС).

В честь юбилея
Торжестве и н о е  собрание 

представителей трудящ и х с я 
М осквы  и воинов столичного 
гарнизона, посвящ ённое 70-ле
тию Главного политического 
управления Советской Армии 
и Военно-М орского  Флота, со
стоялось 16 мая. '

В президиуме —  товарищи 
Зайков Л. Н., Чебриков В. М., 
-Язов Д . Т., в о е н ачальники, 
представители партийных, со
ветских и общественных ор га 
низаций, ветераны войны и 
труда.

Приветствие ЦК КПСС «По- 
литорганам, ком андирам  и по
литработникам Советской А р 
мии и Военно-М орского  Ф л о 
та» огласил кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, министр 
обороны  СССР генерал армии 
Д. Т. Язов.

П еред собравшимися высту
пил начальник Главного поли
тического управления Совет
ской Арм ии и Военно-М орско
го Ф лота генерал армии А. Д. 
Лизичев. (ТАСС).

В Президиуме 
Верховного 

Совета СССР
П резидиум  Верховного Со

вета СССР назначил тов. Не
нашева Михаила Ф едоровича 
председателем Государствен
ного  комитета СССР по  теле
видению  и радиовещанию, ос
вободив е го  от обязанностей 
председателя Государственно
го ком итета СССР по делам 
издательств, полиграфии и 
книжной торговли.

*  *  *
П резидиум  Верховного Со

вета СССР освободил тов. А к 
сенова Александра Н икиф оро
вича от обязанностей предсе
дателя Государственного к о 
митета СССР по  телевидению 
и радиовещ анию  в связи с 
уходом на пенсию.

О Б Е С П Е Ч И Т Ь  Н А Д Л Е Ж А Щ И Й  
Р Е Ж И М  З Е М Л Е П О Л Ь З О В А Н И Я

С ЗАСЕДАНИЯ КОЛЛЕГИИ МИНИСТЕРСТВА ЮСТИЦИИ
Сложившаяся а республике тревожная демографическая 

обстановка в значительной степени обусловлена нарушени
ем правнл землепользования, несоблюдением соответствую
щими государственными органами н должностными лицами 
действующего законодательства по данному вопросу. Таков 
вывод, сделанный на заседании коллегии Министерства юсти
ции Грузии, на которое, помимо работников системы, были 
приглашены руководители местных органов власти, предста
вители средств массовой информации и общественных ор
ганизаций.

Министр юстиции Виктор 
Ш арашенидзе, другие высту
павшие глубоко и принципи
ально анализировали сложив
шуюся ситуацию с тем, чтобы 
добиться искоренения имею 
щихся серьезных недостатков 
в соблюдении законодательст
ва о  землепользовании. А при
меров просчетов, допущ енных 
органами юстиции в этом от
ношении, приводилось доста
точно. Практически в каж дом  
выступлении подчеркивалась 
недопустимость такого поло
жения, ко гд а  столь актуаль
ный для республики вопрос ни 
для сам ого  М инюста, ни для 
е го  органов на местах долгие 
годы не стоял в ряду перво
очередных. Народные суды и 
нотариальные конторы  недо
оценивали важности пробле
мы, пренебрегали тщательным 
изучением и обобщ ением от
дельных фактов, что мешало 
выявлению причин нарушений 
правил землепользования. Д а
ж е  при грубейш их нарушени
ях судья и нотариусы обычно 
не использовали всех предо
ставлен н ы х им правовых 
средств.

В 1984— 1988 годах в респуб
лике за присвоение земель- и 
самовольное с т р  оительство
жилых дом ов осуждено 505 
граждан, ко то р ы м  в грубом  
нарушении действующ его за
конодательства способствовали 
должностные лица. Однако 
суды вынесли при этом лишь 
40 частных определений, да  и 
то а основном чисто инф рр- 
мационного характера.

Нарсуд М арнеульского рай
она ограничился лишь рас
смотрением вопроса, оставив 
•н е  сф еры своего внимания то 
обстоятельство, что местным 
РАПО и РОВД собранные ма
териалы о присвоении 12 зе
мельных участков более чем 
на год  были оставлены без 
движения. Не на высоте ока 
зались и государственные но- 
тариусь}. Они не только не 
протестовали против незакон
ных решений советских и хо
зяйственных органов, но и са
ми проводили их в жизнь. Так, 
на основании подобных неза
конны х решений марнеульски- 
ми нотариусами Р. Алиевым и
А. М амедовым на протяжении 
ряда лет регулярно отчужда
лись жилые дома и узакони
вались звмел ь н ы е  участки 
гражданам, проживаю щ им в 
других регионах Грузии и за 
пределами республики.

И народные суды не про

являют должной требователь
ности, не карают со  всей стро
гостью нарушителей законода
тельства о землепользовании, 
включая тех, кто нарушал его  
неоднократно. В частности, за 
последние пять лет никто из 
них не подвергался лишению 
свободы. Более того, некото 
рые судьи не считают необхо
димым конф исковывать у  ви
новных присвоенные земель
ные участки, . чем фактически 

‘ узаконивают нарушение.
Коллегия сочла непозволи

тельным игнорирование народ
ными судьями своевременно
го  и правильного исполнения 
принятых решений. В ряде  слу
чаев судьи устраняются от кон
троля за работой канцелярий 
и судебных исполнителей. Так, 
нарсуд Гардабанского района 
(председатель Г. Хабашвили, 
зав. канцелярией Н. Свани) в 
январе нынешнего года рас
смотрел три дела о захвате 
земельных участков, >но ни по 
одному из них до  сих пор не 
выписан исполнительный лист. 
С опозданием почти на год 
был выписан исполнительный 
лист по  аналогичному делу, 
рассмотренному в Марнеул*»- 
ском  райнарсудб (Н. П етри і- 
швили, 3. Вартанова).

И сами судебнью исполни
тели порой грубо  (нарушают 
действующее законодательст
во. К примеру, а 1985 го д у  в 
М арнеульском районе исполни
тель М. М амедов вместо кон
фискации земли и сноса дома 
Д. Мусаева составил протокол 
о невозможности этого а силу 
наличия у  виновного двух 
малолетних детей и высадки 
на участке 10 тысяч корней та
бака. Так ж е  поступил судеб
ный исполнитель и а  отнош е
нии 3. Муршедова.

Вместе с  тем изучение су
дебной и нотариальной дея
тельности дает основание для 
следую щ его заключения: не
соблюдение режим а земле
пользования —  во  м н огом  ре
зультат невыполнения местны
ми советскими, хозяйственны
ми, контролирую щ им и надзор
ными органами и соответству
ющ ими должностными лицами 
возложенных о  б я занностей. 
Н ередко их подход к  реш е
нию проблемы носит лишь ви
димость активности и кампа
нейский характер. Недостаточ
но последовательно выявляют
ся факты захвата земель. 
Впрочем, и после выявления 
материалы подчас подолгу ле
жат в милиции без движения.

Подобные факты встречались 
в Болкцсском, М арнеульском ,. 
О чамчирском  и других райо
нах,

Случается, что уголовные 
дела возбуждаю тся со значи
тельным опозданием. Скажем, 
Б. Рамазанов ещ е в 1962 го 
ду присвоил 760 квадратных 
метров земли, іно этот факт 
был выявлен только через 23 
года, после смены руководст
ва Ратеванского животноводче
ско го  совхоза Болнисского рай
она. Неужели столь длитель
ный период о нарушении ни
чего не знали в хозяйстве, 
сельсовете, милиции?

А  ведь такое попустительст
во весьма осложняет испол
нение судебного  решения в 
части сноса домов и изъятия 
захваченных земель. Тот же 
Рамазанов и члены его семьи 
оказали активное сопротивле
ние при изъятии участка. В 
1986 году практически все на
селение сел Ксани и Хидиску- 
ри воспротивилось исполне
нию  решения Каспекого нар

с у д а  в отношении шести граж 
дан, которые в 1979— 1983‘ го 
дах присвоили участки а полосе 
отчуждения железной дороги  
и построили там дома. М еж ду 
тем судебным работникам не 
помогли должны м образом 
представители сельсовета. По 
схож им  причинам затягивалось 
исполнение семи решений су
да, вынесенных в нынешних 
январе-феврале в Кварельском 
районе.

Иной раз неисполнение с у 
дебных оешений вызывается 
позицией р у к  оводства хо
зяйств. В частности, Агам ед- 
лойский сов#оз М арнеульско
го  района (директор В. Бада
лов) на протяжении ряда лет 
не принимает земельные уча
стки, изъятые судом , хотя суд 
только в текущ ем  году уж е 
дважды обращался в партий
ные и советские органы  райо
на. В Болнисском районе хо
зяйства не приняли м ер для 
обработки земель, возвращ ен
ных в результате деятельно
сти в 1987 году специальной 
комиссии, а сама комиссия до
вольствовалась констатацией 
факта захвата участка и снесе
нием оград. Все это способст
вовало повторному захвату 
участков теми ж е  лицами, что 
было выявлено лишь а нынеш
нем  году. Кстати, условия для 
самовольного присвоения сов
хозной земли часто создает и 
наличие м еж ду соседскими 
участками полос зем ли, при
надлежащих хозяйствам, но не 
используемых ими.

В некоторых районах выяв
лены факты неоднократного 
захвата земельных участков. 
Так, 3. Нагиев а селе Касум- 
ло  М арнеульского  района в 
1983 году присвоил 400 квад
ратных метров земли, а два 
года спустя прибавил к  ним 
ещ е полторы тысячи. Не от

стал от него и сосед М. Аске
ров, в общей сложности за
хвативший 3.100 квадратных 
метров земли. Кром е того, в 
Болнисском и Каспском райо
нах имеются факты, когда 
сельскими жителями неодно
кратно присваивались земель
ные участки, которы е  затэм 
изымались, но все повторялось 
вновь —  до возбуждения уго 
ловного дела. В связи с этим 
коллегия признала правомер
ным требование общественно
сти ужесточить ответственность 
за такие действия. Признано 
целесообразным ходатайство
вать о  внесении необходимых 
изменений и дополнений в 
статью 180 Уголовного кодек
са Грузинской ССР..

В сложившихся обстоятель
ствах нельзя не заметить, что 
практика захвата и разбазари
вания государственных зе
мель, формально бю рократи
ческое отношение к данному 
вопросу со  стороны  соответ
ствующих органов порождают 
сомнения в их истинной заин
тересованности разрешить ак
туальную для республики .про
блему. Об этом говорили и 
члены коллегии Минюста, и 
приглашенные на заседание. В 
частности, секретарь правле
ния Союза писателей Грузии 
Гурам П анджикидзе заострил 
внимание на том, что должно
стным лицам, не желающим 
кардинально изм енить ситуа
цию, попросту чужды  нацио
нальные интересы, и это, в 
конце концов, м ож ет привести 
к тяжелым последствиям. Поэт 
Коба Арабули рассказал, что 
150 лезгинских семей хотят 
переехать из Кварельского 
района а Дагестан, однако там 
их не принимают. Надо оказать 
этим семьям содействие в пе
реселении1 с тем, чтобы ис
пользовать ка ж д у ю  возм ож 
ность обеспечить коренному 
населению Грузии надлежащие 
условия проживания на роди
не.

На заседании коллегии отме
чалось, что М инистерство юс
тиции и его  органы  на местах, 
наряду с другим и ведомства
ми, проглядели предпосылки 
к  созданию  в республике тре
вожной обстановки, не поста
вили с необходимой принци
пиальностью вопрос в выше
стоящих инстанциях, не осуще
ствляли ш и р окомасштабную 
пропаганду законодательства
о землепользовании.

Коллегия *утвердила план ме
роприятий по  соблю дению  за
конодательства о землеполь
зовании. Все виновные в до
пущенных ранее нарушениях 
привлечены к  строгой  дисцип-' 
линарной ответственности. Раз
работаны и д ругие  конкретные 
меры по неукоснительному со
блю дению  земельного законо
дательства, обеспечению опти
мального реж и м а  землеполь
зования. (ГРУЗИНФОРМ)
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НА В З А И М О В Ы ГО Д Н О Й  О СНОВЕ
Республике вс* активнее выходит на првмые взаимовы

годны» связи с зарубежными фирмами и организациями. 
Уж е заключены договоры е рядом фирм, изыскиваются 
возможности для установления контактов с новыми партне
рами.
16 мая Председатель Со

вета Министров Грузинской 
ССР Н. А . Читанава встре
тился с бизнесменами из 
Турции — владельцем ком
пании «Чукурова — Хол
динг» господином Мехметом 
Емином Карамехмедом. пре
зидентом фирмы «БаЙзгур» 
господином Сезаром Бирге- 
ли и вице-президентом этой 
фирмы господином Джемом 
Сурмелй. Компанию «Чу
курова— Холдинг» интересу
ют банковские сделки, ме
таллургическая, химичес
кая, текстильная промыш
ленность, прои з в о д с т в о  
сельскохозяйственной ' и ин
дустриальной техники, стро
ительство и многое другое. 
Во время беседы были оп
ределены сферы взаимных 
интересов, среди которых — 
строительство деревообра
батывающего комбината в 
рустави, создание совмест
ных предприятий по строи
тельству и  эксплуатации го
стиничных и, туристических 
комплексов высшей катего
рии на Черноморском по
бережье, поставка в Турцию 
металлолома, а из Турции в 
Грузию — технологического 
оборудования и др.

*  *  *
Накануне Н. А . Читана

ва встретился со шведским 
бизнесменом, главой фирмы

«Кауэл» господином Геор
гием Кавтарадзе.

Состоялся обмен мнения
ми о возможности установ
ления прямых44 экономичес
ких связей его фирмы с Гру
зией, использовании воз
можностей фкрмы для раз
вития пищевой промышлен
ности, международного ту
ризма. В частности, «Кауэл» 
может поставлять и монти
ровать холодильное обору
дование, построить на побе
режье комплекс гольф-клу
ба,* осуществлять другие ра
боты.

Речь шла и о возможно
сти создания в Швеции об

щества по установлению пря. 
мых культурных связей с 
Грузией.

С удовлетворением было 
встречено сообщение Геор
гия Кавтарадзе о том, что 
по его инициативе на одном 
из зданий Стокгольма, где 
в 1701 — 1710 годах жил 
грузинский царевич, видный 
политический и обществен
ный деятель Грузии и Рос
сии, писатель и переводчик, 
первый русский генерал- 
фелыдцейхм е й с т е р Алек
сандр Багратиони, будет 
установлена мемориальная 
доска. Доску намечено Из
готовить в Грузии.

(ГРУЗИНФ О РМ ).

БЕСЕДА С ФРАНЦУЗСКИМИ 
И З Д А Т Е Л Я М И

У> 17 м м  Председатель Совета Министров Грузинской ССР 
Н. А. Читанава встретился с владельцем и генеральным ди
ректором французской фирмы «Майот» отцом и сыном Ан
дре и Патриком Майотами.
Гости сообщили, что фир

ма создала издательство гру
зинской книги. Главным ре
дактором издательства явля
ется академик Академии на
ук Грузинской ССР Г. Ш . 
Цицишвили. Первой продук
цией издательства будет ше
ститомник сочинений Ильи 
Чавчавадзе. Они при этом 
греяставили макет этого из
дания.

Издание будет уникаль
ным — обложка из шевро
вой кожи, золотой обрез, бу
мага наивысшего качества. 
По оценке специалистов, оно 
удовлетворит самый' взыска, 
тельный вкус. В этом году 
сочинения великого классика 
уже поступят в продажу.

Президент и генеральный 
директор фирмы вместе с 
тем сообщили о планах из
дательства. В частности, в 
скором времени начнется ин
тенсивная работа над «Витя
зем в тигровой шкуре», это 
издание тоже будет на уров
не самых высоких мировых 
стандартов.

Следующей продукц и е й 
нового издательства будут 
собрания сочинений Акакия

Церетели, Важа Пшавела, 
Давида Гурдмишвили, Ни- 
колоза Бараташвили, Галак
тиона Табидзе, хіроники «Кар- 
тлис цховреба», летопись 
«Веди Картлиса» и другие.

Во время беседы подчер
кивалось историческое зна
чение для грузинской лите
ратуры и культуры вообще 
создания этого издательства, 
которое на взаимовыгодной 
для обеих сторон основе на
чинает издание на грузин
ском языке лучших образцов 
нашей литературы.

Высоко оценив ‘ деятель
ность фирмы «Майот» по 
изданию грузинской литера
туры, Н. А. Читанава побла
годарил гостей за дело боль
шой национальной важно
сти, которое сближает наро
ды наших стран, укрепляет 
взаимопоним а н  и е. Задача 
сейчас состоит в том, чтобы 
и дальше развивать такое 
сотрудничество. Была выска
зана твердая уверенность, 
что в Грузии деятельн о с т ь  
фирмы получит всестороннюю 
поддержку,

(ГРУЗИНФ О РМ ).

С О З Д А Н О  Г Р У З И Н С К О Е  
ДЕМОГРАФИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО

В Тбилисском Доме кино состоялась учредительная кон
ференция Грузинского демографического общества.

Подготовку к  основанию  это
го общества с  1985 года вел 
организационный комитет в 
составе Г. Абашидзе, Ч. А м и- 
рэджиби, И. Бегиашеили, Г. Ге
гечкори, Д . Г  в  и  н  д  жилия,
Р. Джапаридзе, Р. Инанишаи- 
Щ  А. Каландадзе, М . Кахи- 
дзе, М . Курдиани, М . Мачава- 
риани, Р. Мишвеладзе, Л. М ре- 
лашвили, Г. П а н  джикидэѳ,
М. Поцхишаили, Л. Саникидзе, 
А. Сулакаури, Л. Табукашвили, 
О. Турманаули, Т. Цивцивадзе, 
И. Цулейскири.

О работе, проделанной ор 
ган из ац и о и н ы м  комитетом, 
конференции сообщ ил писа
тель М. Курдиани.

Отмечено, что усилиями гр у 
зинских писателей и ученых, 
при активной поддерж ке  ши
рокой общественности по рас
поряжению Совета М инистров 
Грузинской ССР от 21 ноября 
1988 года г>ри Обществе Рус
тавели с  правом ю ридическо 
го лица был создан грузинский 
демограф ический фонд. Но, 
поскольку демограф ичес к и е

вопросы требую т ком плексно
го  решения я масштабах всей 
республики, стало очевидным, 
что нельзя ограничивать дея
тельность демограф ического 
фонда пределами какого-либо 
одного, хотя бы и весьма м н о 
гочисленного общества.

У грузин ско го  демограф иче
ско го  фонда свои, четко очер
ченные цели и задачи, пред
мет самостоятельной деятель
ности, програм м а и устав.

Конференция приняла реш е
ние выделить грузинский де
мограф ический фонд из Все- 
грузинского  общества Руставе
ли с  наименованием «Грузин
ское дем ограф ическое общ е
ство».

Конференция избрала прав
ление Грузинского  демограф и
ческого общества. Председа
телем правления избран писа
тель и ученый, проф ессор Л е
ван Саникидзе, заместителями 
председателя —  Илья Бегиа
швили, Важа Гуджабидзе и 
Омар Турманаули.

(ГРУЗИНФОРМ).

СЕССИЯ ПОСТАНОВИЛА

В к о мис си и В е р х о в н о г о  
Совета Грузинской ССР

Комиссия Верховного Совета Грузинской ССР по рассле
дованию обстоятельств, имевших место 9 апреля 1989 года 
в г. Тбилиси, продолжает свою работу. Воссоздавая реаль
ную картину происшедшего, она анализирует причинно-след
ственные связи трагедии, которая разыгралась перед Домом  
правительства, скрупулезно исследует все события той ночи.

Далеко не просто дается 
расследование. Далеко не
просто получить исчерпы
вающие ответы на многие 
острые вопросы, неизбежно 
возникающие в ходе анали
за всех аспектов случивше
гося. Члены комиссии, ее 
подкомиссии и. специальные 
группы изучают десятки не 
всегда легко доступных да
же им документов, опраши
вают сотни пострадавших, 
свидетелей и очевидцев ак
ции по прекращению .не
санкционированного митин
га. Естественно, что особую 
значимость, особую ценность 
для установления полной 
истины п р и о бретают по
яснения тех, кто в те ап
рельские дни в силу своего 
служебного положения обя
зан был предотвратить тра
гедию, но не предотвратил 
ее, кто оказался непосредст
венно причастным к  приня
тию самого крайнего, но не 
до конца взвешенного, не до 
конца продуманного реше
ния.

На очередном заседании 
комиссии были заслушаны 
сообщения двух бывших ру
ководителей республики — 
Председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР 
3. А . Чхеидзе и первого

секретаря Ц К  Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвили. 
Признав меру своей персо
нальной ответственности за 
происшедшее, которая тяж 
ким грузом легла на них, 
они в строгой хронологи
ческой последовательности 
воспроизводили события, 
факТы, предшеств у  ю щ и е 
трагической развязке, отве
чали на конкретные вопросы 
членов комиссии.

Пояснения, ответы не 
всегда были идентичными, 
подчас расходились они и с 
другими сообщениями, ран
нее заслушанными на засе
даниях комиссии. Однако 
единой была точка зрения 
и бывшего первого секрета
ря Ц К  и бывшего Предсе
дателя Совмина в том, что 
хотя сложившаяся обстанов
ка и требовала принятия 
экстренных мер для прекра
щения несанкционированно
го митинга, осуществлены 
они были совершенно не
приемлемыми методами и 
средствами. В связи с чэтим 
было заявлено, что по пред
варительной договоренно
сти с командованием вой
сковых подразделений, при
влеченных к проведению 
операции при освобождении 
от манифестантов площади

перед Домом правительства, 
могли быть использованы 
только лишь пластиковые 
щиты и резиновые дубинки, 
причем, при минимальном 
скоплении людей. Между 
тем, как показали события 
той трагической ночи, такая 
договоренность была грубо 
нарушена.

К  сожалению, члены ко
миссии и на сей раз не смог
ли получить ответа на во
прос; кто конкретно санкци
онировал применение лопа
ток и газов? Не был полу
чен ответ и на то, почему в 
республике не сумели обес
печить строгий контроль за 
действиями армейских под
разделений и спецподразде- 
лений внутренних войск? 
Наконец, не до конца рас
крытым остался вопрос и о 
том, как случилось, что ру
ководство республики не 
вышло на контакт с органи
заторами митинга — лиде
рам и неформальных объе
динений, не вступило с ними 
в конструктивный диалог?..

С- некоторыми заключе
ниями медико - экспертной 
подкомиссии ознакомил ее 
член — директор Научно- 
исследовательского институ
та психиатрии, академик 
Академий наук Грузинской 
ССР Б. Р. Нанеишвили. В 
частности, было сообщено, 
что на сегодня с жалобами 
на отравление в медицинские 
учреждения республики уж е 
обратилось более 4.000 че
ловек. 543 из них были гос

питализированы, из коих 
свыше 300 — с признаками 
химического отравления.

О предварительных ре
зультатах исследования со
циально - психологичес н и х  
аспектов трагедии проин
формировал руководит е л ь  
подкомиссии по изучению 
общественного мне и и я и 
социально - политико - пси
хологическому анализу про
исшедшего, директор Ин
ститута психологии Акаде
мии наук Грузинской ССР, 
член-корреспондент А Н  рес
публики Ш . А . Надйрашви- 
ли. Подчеркивалось, что 
итоги проведенного этим 
институтом социологическо
го опроса 10.000 человек, 
представляющих самые раз
личные слои населения, тре
буют глубокого осмысле
ния и обобщения получен
ных данных. ^

На заседании были за
читаны поступившие в адрес 
комиссии телеграмма из 
Белоруссии, письма от кол
лективов тбилисских рус
ских театров — драматичес
кого имени А . С. Грибоедо
ва и юного зрителя, а также 
Научно - исследовательского 
института клинической и 
экспериментальной терапии. 
Рассмотрены некоторые ор
ганизационные вопросы, свя
занные с участием депута
тов — членов комиссии в 
работе предстоящего Съезда 
народных депутатов СССР.

(ГРУЗИНФ О РМ ).

БОЛЬ И СОСТРАДАНИЕ 
ЛЕНИНГРАДЦЕВ

ЛЕНИНГРАД. (ГРУЗИНФОРМ). Ни одна грузинская кино
лента не ѵвыэывала у  ленинградцев такое вмоциональное по 
трясание, ка к  втот скромный любительский фильм неизве
стного автора. Место и дата съемки —  Тбилиси, 9 апреля. 
Картину «Правда, только правда» привез на встречу с ле
нинградскими деятелями культуры народный артист СССР, 
первый секретарь правления Союза кинематографистов 
Грузии Эльдар Ш енгелая. Он сам комментировал происхо
дящее на экране, и голос его  время от времени срывался 
от волнения. Все это происходило в Д ом е  кино  на вечере 
«О днажды случившееся не должно повториться».

«ДРУГ НЕ МОЖЕТ ЖИТЬ БЕЗ ДРУГА...»
В комиссию Верховного Совета Грузинской ССР по рас

следованию обстоятельств, имевших место 9 апреля 1989 
года в городе Тбилиси, поступают телеграммы и письма, про
ливающие свет на реальную картину происшедшего, выра
жающие отношение людей к событиям той ночи. Ниже при
водятся выдержки из двух писем, поступивших в адрес ко
миссии от коллективов тбилисских русских театров — драма
тического имени А. С. Грибоедова и юного зрителя. Потря
сенные Случившимся, охваченные чувством скорби и негодо
вания, они опровергают раздуваемые некоторыми средства
ми массовой информации провокационные слухи об акциях 
насилия по отношению к русскому населению в Грузии, при
зывают как зеницу ока беречь дружбу грузинского и рус
ского народов.

— Уважаемые члены ком ис
сии! —  пишут грибоедовцы .—  
Обращаются к вам актеры, ре -, 
жиссеры, все сотрудники од 
ного  из старейших театраль
ных коллективов нашей стра
ны.

148 лет <на том  месте, где 
находится наше прекрасное 
здание, существует русский 
театр —  очаг единения двух 
великих культур, очаг дружбы  
двух народов —  грузинского  
и русского . И за асе эти годы 
не было такого  потрясения, 
которое пережили мы, став 
свидетелями трагедии, проис
шедшей на проспекте Руставе
ли, устами которо го  были про
изнесены слова: «Д руг не м о 
жет жить без друга...».

Прош ло более месяца пос
ле тех событий, и теперь, ана

лизируя все, мы все больше 
убеждаемся, что совершено 
преступление против нации, 
против прекрасного народа, 
который на весь мир славит
ся своим умением дружить, 
своим гостеприимством; со 
верш ено преступление против 
перестройки, гласности, дем о
кратии.

Почти каждый из нас про
жил в Грузии немало лет. М но- 

' г  ив родились на этой земле. 
Мы связаны с грузинским  на
родом  тысячами нитей, часто 
это и кровные, родственные 
узы. Для нас соверш енно яс
но, что разгон  митинга а Тби
лиси —  антиперестроечная ак
ция, направленная на то, что
бы повернуть события вспять, 
вернуть времена застоя, а м о 
жет, и  более отдаленные вре

мена, по которы м , судя по 
всему, существует ностальгия 
у  определенных людей. Но 
нам непонятно, почем у Цен
тральное телевидение, целый 
ряд центральных газет и ж у р 
налов закрывают глаза на не- 
опровержим ью  факты и хотят 
свести все к  вопросу м еж на
циональных отношений, разду
вая провокационные слухи об 
акциях насилия по отнош е
нию  к  русском у населению в 
Грузии.

Ком у нуж на  эта ложь? —  
вопрош ают грибоедовцы .— Мы 
со всей ответственностью заяв
ляем, что не чувствуем по от
нош ению к  нам проявления 
националистических настрое
ний и, тем более, каких-либо 
актов насилия.

Происшедш ие события ещ е 
раз убедили нас в том, что 
мы должны беречь друж бу на
ших народов. Н икаким  силам 
не удастся разрушить те не
преходящ ие ценности, которые 
на протяжении столетий были 
созданы в результате дружбы  
грузинского  и русского  наро
дов.

Теми ж е  мыслями, теми_ ж е 
чувствами проникнуто письмо 
коллектива русско го  Театра 
ю ного  зрителя имени Ленин
ско го  комсомола.

Уж е 63 года, говорится в 
нем, на грузинской земле ж и 

вет первый в Закавказье рус
ский  театр для детей, который 
впитал в себя традиции гру
зинского  народа, е го  великую  
любовь к  людям, е го  интерна
ционализм. В нашем театре 
бок о б о к  работают люди са
мых разных национальностей— 
русский и грузин, армянин и 
украинец, еврей и курд , баш
ки р  и удмурт, татарин и по
ляк.

Нет и не должно быть про
щения тем, кто  пытается раз
жечь огонь межнациональных 
распрей. Именно сейчас, ко г
да все мы, затаив дыхание, 
ж дем  результатов объективно
го расследования трагедии, 
кто-то очень продуманно и це
ленаправленно пытается пере
ключить внимание народа на 
межнациональный гнев и не
нависть.

Мы требуем правдивого ос
вещения событий, которые пе
реориентирую т отношение со
ветского народа к  событиям, 
происшедшим в республике, 
чтобы могли прям о смотреть 
в глаза внукам  в будущем.

Мы все —  дети Грузии. Ее 
боль —  наша боль, ее сла
ва —  наша слава. И где бы мы 
ни были, мы с гордостью  но
сим прекрасное звание —  тби
лисцы, подчеркивается в пись
ме. (ГРУЗИНФОРМ).

В фойе — кадры  ф отохро
ники ГРУЗИНФОРМа и мате
риалы из газет, рассказываю
щие о  том, что произош ло в 
грузинской столице в ту тра
гическую  ночь. Зал на 600 
мест словно раздвинул сте
ны, вместив полторы тысячи 
зрителей. Они стояли в про 
ходах, сидели на полу. Встре
чу совместно подготовили го 
родское отделение Союза 
кинематографистов СССР и 
недавно созданное Ленин
градское общество имени 
ІІІота Руставели.

Вееер открыла . м узы каль
ная ода жертвам девятого 
апреля композитора Джемала 
Сепиашвнли и поэта М ориса 
Поцхишаили «Дарите друг 
д р угу  тюльпаны». Русский пе
ревод е го  стихотворения чи 
тала народная а р т и с т к а  
РСФСР Антонина Ш уранова. 
Когда прозвучали слова «Мы 
свечи в ночи зажжем», в 
зал, погруженны й во тьму, 
вошли пятьдесят ленинград
ских студентов разных наци
ональностей, неся в руках 
свечи памяти. Шествие под
няло с  мест всех пришедших 
на эту встречу.

В скорбной тишине зазву
чал голос академика Д митрия 
Лихачева, председателя прав
ления Советского фонда 
культуры.

—  После того, что м ы  уви
дели и услышали, чрезвы 
чайно трудно вы ступа ^, — 
сказал Д м итрий Сергеевич. — 
Я хочу сказать о чувстве сты
да, которое испытываю сей
час. Студа за то, что проис
ходит в наше время. Ка< это 
стало возм ожны м  в наши 
дни?.. Но есть и другое  чув
ство —  гордость за нашу 
журналистику. За то, что, 
осыпаемые ударами, ж урна 
листы выполнили свой граж 
данский и пррфессиональный 
долг. И*х сейчас обвиняют, 
гонения усилились, но они 
держатся. И я считаю их ге
роями. Мы выражаем наше 
сочувствие не только постра
давшим семьям, но и всему 
народу Грузии. Потому что 
весь грузинский народ ос
корблен тем, что случилось 
в наше время перестройки и 
демократизации.

Попросила слово заслу
женная артистка РСФСР Ру
бина Калантарян: «Я хочу за
кончить молитву, которую  не 
успели допеть мои сестры в 
Тбилиси и Сумгаите». И она 
запела на армянском  языке.

Поднялся бывший руковод и 
тель каскадерской группы 
«Ленфильма» Михаил Бобров:

— У меня в Грузии много 
друзей. Сейчас, во время про

смотра фильма, я простился 
с одним  из, них. Это ж урна
лист Нодар Джангираш вили. Я 
обращаюсь к  вам, дорогие  на. 
ши друзья  из Грузии. Помни
те, что мы скорбим  вместе с 
вами.

Председатель Литовск о г о  
землячества в Ленинграде 
Ю рате Лаучуте заявила, что 
в Вильнюсе было шествие в 
связи с событиями в Тбилиси, 

республиканская пресса под
робно и достоверно освещала 

все, что там произош ло. Она 
прочла стихи своего земляка, 
написанные под впечатлением 
тех горьких и страшных со
бытий: «Кто взрастил вас,
кто? Кто зовет вас милыми, 
кто? Где вы отмоете руки  с 
лопатами, где?»

Среди тех, кто пришел на 
эту встречу, были директор 
Эрмитажа академик Борис 
Пиотровский, директор Науч
но - исследовательского ин
ститута имени Пастера доктор  
медицинских наук Тамаз Пе- 
радзе, заведующ ий глазной 
клиникой 1-го м едицинского  
института проф ессор Отар 
Джалиашвили, председатель 
Общества друзей армянской 
культуры  проф ессор Карен 
Ю збаш ьян, первый секретарь 
Л енинградского  отдел е н и я 
Союза кинематограф истов
СССР Владимир Бортко, ко то 
рый вел вечер.

Пришел на встречу и ле
нинградский поэт Михаил Д у 
дки, д р у г многих грузинских 
собратьев по перу, перевод
чик современной поэзии ма
стеров этой республики. П ро 
роческим  комм ентарием к 
случивш емуся в Тбилиси вос
принимаются его стихи из
цикла «Вдвоем с памятью», 

опубли к о в а н н ы е  в первом 
номере журнала «Нева» за
этот год.

По предложению  предсе
дателя Общества имени Ру
ставели Ильи Лезгиш вили уча
стники вечера обратились с 
письмом к  Генеральному сек
ретарю  Ц К КПСС, Председа
телю П резидиума Верховного 
Совета СССР М. С. Горбаче
ву. В послании выражена 
просьба, чтобы руководство 
страны сделало все для того, 
чтобы никогда больше нр 
повторилась трагедия, подоб 
ная тбилисской, и чтобы как 
м ож но  быстрее предстали 
перед судом виновники ги 
бели женщ ин и детей. Под 
письмом —  свыше .шестисот 
подписей. Его передаст а 
Верховный Совет страны на
родный депутат СССР Эльдар 
Ш енгелая.

М Е Д И К И ПРОДОЛЖАЮТ РАБОТУ
Как сообщили в Минздраве Грузии, на стационарном ле

чении в клиниках и больницах находятся свыше 340 человек, 
пострадавших в связи с трагическими событиями 9 апреля 
в Тбилиси. Все они проходят курс лечения, в тактику кото
рого вносятся определенные коррективы.

Совместно с тбилисскими 
врачами интенсивно работа
ет группа специалистов, при
бывших в Тбилиси по линии 
Международного Крася о г о  
Креста.

— Это, прежде всего, спе
циалисты из Фраи ц и и, — 
сообщает заместитель ми
нистра здравоохранения Гру
зии Н. Узнадзе. — В группе 
два врача, медсестра - реа
ниматолог, представи т  е л ь

фирмы «Врачи без границ».
Одно из непреложных пра

вил работы любого медицин
ского работника — полная 
и всесторонняя информация 
о пациенте. Вот и в данном 
конкретном случае специа
листы из Франции начали 
свою деятельность с получе
ния необходимой информа
ции, изучали истории болез
ней, а 17 мая знакомились 
с результатами исследова

ний санитарно^химической ла
боратории Минздрава рес
публики. В соответствии с 
данными разрабатывается и 
тактика дальнейшего лече
ния.

И  еще одна группа спе
циалистов — психолог и 
врач-гомеолат из Ф Р Г в эти 
дни находится в Тбилиси.

— Они очень энергично 
проводят обследования, — 
говорит главврач 2-й боль
ницы-поликлиники IV  Глав
ного управления Минздрава 
Грузии Т. Каландадзе. Уже 
осмотрены многие пациен
ты, находящиеся в Респуб
ликанской центральной кли

нической больнице, других 
медучреждениях города, ра
ботают в нашей больнице-по
ликлинике.

Какой же вывод сделан в 
отношении дальнейшей так
тики лечения пострадавших 
в результате воздействия хи
мических отравляющих ве
ществ? Специалисты убеж
дены в необходимости ис
пользования широкого набо
ра средств, новейших мето
дик, в том числе умелого со
четания алопатических ме
тодов (т. е. лекарстве и н о й  
терапии) со вспомогательны
ми, так сказать дополнитель
ными средствами гомеопати

ческого характера, что при
несет несомненный эффект 
в ходе восстановительного 
лечения. В порядке экспери
мента уже проводится лече
ние с использованием ряда 
привезенных западногерман. 
скими специалистами пре
паратов.

Итак, с каждым днем вы
рисовывается все более чет
кая картина — состояние 
больных с признаками от
равления химическими ве
ществами, например, тех, 
кто находится во 2-й боль
нице - поликлинике IV  Глав
ного управления, не только 
стабилизировалось, но и зна

чительно улучшилось. Прав
да, и на сегодняшний день 
есть достаточно сложные
случаи, когда в результате 
отравления обострились «ста
рые болячки», и все это во 
многом усугубляет общее са
мочувствие того или иного 
пациента. Но и здесь, убеж
дены медики, все должно по
степенно стабилизироваться.

К а к сообщил помощник
министра здравоохранения 
республики Т. Чохонелидзе. 
предполагается приезд в Тби
лиси еще одной группы вра
чей — из С Ш А.

Кетеван АМИРЭДЖ ИБИ.

пульс п л а нет ы

I В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Состоялась внеочередная 

сессия Цул у к и дзев екого рай
онного Совета народных де
путатов. Она рассмотрела во
прос о  возвращении городу 
Цулукидзе и Ц улукидзевском у 
Району своего исторического 
имени согласно реком енда
ции Комиссии по вопросу на
именований административно- 
т*рркториальмыіх единиц и

населенных пунктов при П ре
зидиум е Верховного Совета 
Грузинской ССР.

В принятом решении перед 
Президиумом Верховного Со
вета Грузинской ССР постав
лен вопрос о  переименова
нии города Ц улукидзе в го 
р о д  Хони, Ц улукидэевского 
района —  в Хонский район.

(ГРУЗИНФОРМ).

В СОЮЗЕ ЖУРНАЛИСТОВ ГРУЗИИ
В связи с провозглашением 

ЮНЕСКО 1989 года Годом  
фотографии, реш ением 
Ретариата правления 
журналистов Грузии а 
с*  на 10 сентября запланиро- 
■вно открытие фотовыставки, 
посвященной 150-летию фо- 
^ с к у с с т в а , по д  девизом : 
«Жизнь в фотографии, фото
графия в жизни». На ней бу- 
Аут представлены лучш ие ра- 
оты фотожурналистов, п р о 

фессиональных фотографов, 
р и ге л е й  фотоискусстве. 
Фотоматериалы принима

л о *  ДО 1 августа 1989 года 
По адресу: Тбилиси, 380096,
Ул. Ленина, 14, С ою з ж урна
л о в  Грузии. 

ф °торабогы  для

сек-
Союза
Тбили-

выставки

должны быть выполнены на 
вы соком  профессиональном 
уровне и не превышать раз
м еров 50X 60  см, но быть не 
меньше 24 X  30 см. Каждый 
участник экспозиции мож ет 
прислать 5 отдельных или ре- 
портажных материалов с с о 
ответствующими контрольны 
ми оттисками. На оборотной 
стороне материала следует 
указать фамилию автора и 
название работы. Ком петент
ное ж ю ри фотовыставки вы
явит лучшие произведения, 
авторы которых будут на
граждены  денежной премией 
в разм ере 200 рублей и дип
лом ом  лауреата.

(ГРУЗИНФОРМ).

Центральная тема выпусков зарубежных газет н прог
рамм новостей крупнейших телекомпаний мира —  продол
жающийся визит в Китайскую Народную Республику Гене
рального секретаря Ц К КПСС, Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР М . С. Горбачева. Средства массо
вой информации публикуют отчеты и передают репортажи 
о встречах высокого советского гостя с китайскими руково
дителями.

ф Инф орм и р у я О встрече де пари» пишет, что встречи
М. С. Горбачева с Премьером 
Государственного совета КНР 
Ли Пэном, болгарская «Работ- 
ническо дело» указывает, что 
ход беседы м еж ду ними под
твердил открывающ иеся ис
клю чительно ш ирокие пер 
спективы и наличие взаимного 
.стремления к  развитию бьют- 
рьѵми темпами эконом ия веко-' 
го , научно - технического и 
культурного  сотрудничества, к 
осуществл е  н и ю  совместных 
програм м  в различных сферах 
хозяйственной и социал ь н о  й 
жизни.

ф Историческое рукопож а . 
тие руководителей двух вели
ких держав подвело черту 
под продолжавш имся 30 лет 
«ледовым периодом» в отно
шениях м еж ду ними, отмечает 
западногерманская телепрог
рамма ЦДФ.

ф Ф ранцузская «Котидьен

І _

советского лидера с китайски
ми руководителями позволили 
начать вы работку отношений 
нового типа м еж ду двумя 
странами, в  основе которы х 
лежали бы сотрудни ч е с т в о, 
уважение взаимного сувере
нитета и невмешательство ео 
внутренние дела д р уг друга.

ф Польская газета «Трибу
на люду» Замечает, что нор
мализация советско _ китай
ских отношений, вне всякого  
сомнения, положительно ска
жется на ускорении проводи
мых в СССР и КНР эконом и
ческих реф орм.

ф П ремьер-министр Японии 
Н обору Такэсита вы соко  оце
нил нормализацию отношений 
м еж ду СССР и КНР. «В р е 
зультате советско - китайской 
встречи на высшем уровне 
стало возм ож ны м  благоприят
ное урегулирование пробле

мы тридцатилетием давности. 
Д ля дела мира в Азии и во 
всем  мире нормализация со
ветско -  китайских отношений 
является событием, которое 
м ож но  только привет с н о 
вать», —  заявил глава япон
ского  правительства, выступая 
в бю джетной ком иссии верх
ней палаты парламента.

ф Первая за 30 лет соеет- 
ско  - китайская встреча на 
высш ем уровне м ож ет стать 
«поворотным пунктом  в деле 
обеспечения м ира и стабиль
ности на Корейском  полуост
рове», заявил председатель 
правящей Д ем ократиче с к  о й 
партии справедливости Ю ж ной 
Кореи Пек Чун Гю, сообщило 
из Сеула агентство Ренхап.

Я надеюсь, сказал ю ж н о ко 
рейский политический дея
тель, что советско - китайские 
переговоры  будут способство
вать не только развитию диа
лога м еж ду ю го м  и севером 
Кореи с целью  ослабления на. 
пряженности на полуострове, 
но и внесут вклад в развитие 
отнош ений м еж ду СССР, КНР, 
С Ш А  и Японией в интересах 
мира и процветания в Азии.

(ТАСС, 17 мая).

В О Б Ъ Е К Т И В Е  — К Н Р
«Столица стали» —■ тек называют а Китайской Народной Республике город  Ань- 

шань, ведущ ую  базу черной металлургии страны. Здесь производится почти одна 
треть всей выплавляемой в республике стали и свыше одной трети выпускаемого 
проката.

Н а  с н и м к е :  Аньш аиьский металлургический комбинат.

Ф ото  С иньхуа— ТАСС.



АВТОПОЕЗД МИЛОСЕРДИЯ: 
К У Р С  НА А Д Ж А Р И Ю
Непривычным в* д  обрел сегодня двор Управления внут

ренних дел Тбилгорисполкома. С самого утра стягивались 
сюда мощ ные «КамАЗы», ф орм ируя автопоезд для отправки 
груза специального назначения жителям нагорной Аджарии

Признаться, место сбора 
поначалу удивило.

— В данном случае мы 
представляем не столько ми
лицию. — поясняет началь
ник У В Д  Роман Гвенцадзе,—- 
сколько Всегрузинское бла
готворительное общество Да
вида Агмашенебели, члена
ми которого являются многие 
из нас. Именно оно обрати
лось к трудовым коллекти
вам столицы с инициативой: 
помимо перечне л е и и я де
нежных средств, приобрести 
для дострадавших от стихии 
необходимые промышленные 
изделия и продовольствие . 
Наше же управление при со
действии горисполкома взя
ло на себя непосредственно 
организационную функцию. 
Ну а отклик — он, как го
ворится, налицо.

Да. их десятки — разно
профильных производствен
ных предприятий, торговых 
и кооперативных организа
ций, и  только ограниченность 
газетной площади не позво
ляет перечислить всех, кто 
счел своим долгом поддер
жать благородное начинание. 
Впрочем, разве в том суть? 
Куда важнее, что почти на 
170 тысяч рублей обуви, 
одежды, трикотажа для де
тей и  взрослых, галантереи 
и продуктов питания получат 
жители Аджарии. Кстати, 
одни предложили им собст
венную продукцию, другие 
закупили товары на деньги, 
выделенные из соответствую
щих фондов, и  добровольные 
пожертвования своих работ
ников. А  транспортники обе
спечили «подвижной состав».

—  У  меня 32 года води
тельского стажа, — расска
зывает Оганес Карапетян из 
АТП -5, — всякого довелось 
испытать. Но сегодняшний 
рейс несравним -ни с каким 
из прежних. Надо, обязатель. 
но надо помочь людям, по
павшим в беду. Вот загру
зился .в объединении «Тбил- 
фруктвод», повезу в Аджа
рию пять тысяч бутылок 
фруктовых вод.

Вероятно, на трассе уж*, 
подготовлена «зеленая у ли* 
ца»?

— Разумев т с я, — под 
тверждает один из активных 
организаторов особого рей
са полковник милиции Борис

ства— Зураб Циклаури, Ирак
лий Кзландадзе, Нико Кир- 
валидзе и Джемал Алания 
которые, взя§ отпуск без со
хранения содержания. уча
ствуют в транспортир о в н е ,  
груза.

— Когда произошло не
счастье, — вспоминает Ала 
ни 7 — и выехал в район
бедствия, помогал, где тре 
бовалась мѵжская сила. Вер-

стихия и люди

Гедеванишв и л и ,  — автока 
раван пойдет в сопровожде
нии двух наших машин. Но
чевка предполагается в Ба
туми, прибытие в Хуло — 
завтра утром.

В Аджарию выехал и пред
седатель президиума обще
ства Давида Агмашенебели, 
секретарь правления Союза 
писателей Грузии Гурам Пан- 
джикидзе. Нужно назвать 
ещё четверых членов обще-

нувшись, поделился с гова 
рищами впечатлениями от 
увиденного.- Теперь мы име
ем четкое представление о 
ситуации в Аджарии, знаем, 
что наши руки не будут там 
лишними.

А  как родилась сама идея 
нынешнего рейса и есть ли 
у  нее продолжение?

— Родилась вполне есте
ственно, — считает член 
президиума общества Дави

да Агмашенебели пеэт Бага- 
тер Арабули, — ведь основ
ная наша задача как раз и 
состоит в оказании реальной 
помощи нуждающимся в ней. 
Кроме того, мы решили по
мочь в строительстве жилых 
домов для лишившихся кро
ва. Собираемся регулярно 
направлять туда труде вые 
« д е с а н т ы »  - - - п о  1 0 —20 
членов общества, готовых ис
пользовать для этой цели 
летние отпуска.

...Автопоезд из десяти гру
зовиков — «посланник» вре
мени истинного милосердия 
и сострадания —. взял курс 
на Аджарию.

(ГРУЗИНФ О РМ ).

Н а  с н и м к а х :  идет при
емка груза: справа —  член об
щества Давида Агмашенебели 
Ираклий Каландадзе; грузы, 
грузы..; Тбилиси —  Хуло: по
слание истинного милосердия.

Ф ото  Ш .. Айвазова.
(Ф отохроника

ГРУЗИНФОРМа).

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В д о б р ы й  п у т ь ,
ГРУЗИНСКОЕ ЗЕМЛЯЧЕСТВО!

Идея эта, что называется, витала в воздухе, 
о ней не раз говорили-многие наши земляки, 
живущие и работающие в Москве. Гсворили 
уже давно. Но в* який раз она не виречала 
поддержки официальных к  ни. Речь идгт о 
сездании в сісгице ірузинсктю  эемтгчесіва.

Вспомним, более трехсот лет тому назад 
в Москве образовалась первая грузинская 
колония. Тепло и радушно приняли тогда 
здесь приехавших из Грузии. Впоследствии 

{ .некоторые кз наших предков даже породни- 
і пись с игвеегкыми русскими фамилиями.

Но это история. Сегодня 
же своего рода имщльсом 
к созданию в Москве гру
зинского землячества стали 
трагические апрельские со
бытия в Тбилиси и Аджа
рии. Живущие в столице 
наши земляки, в первую 
очередь молодежь, студенты 
и аспиранты, в эти дни осо
бенно явственно ощутили 
потребность объединиться, 
быть вместе, поддержать 
друг друга. И они пришли 
на старый Арбат, в «Мзи- 
ури». Культурный центр 
Грузии распахнул перед 
людьми двери. С тех пор 
один из залов «Мзиури» 
стал постоянным местом 
сбора наших земляков. Имен
но тогда возникло и с каж
дым днем укреплялось, при
обретая все более и более 
конкретные черты, решение 
создать грузинское земля
чество.

И вот в субботний май
ский день в «Мзиури» со
стоялось учреди т е л ь н о е  
собрание добровольной бла
готворительной обществен
ной организации «Грузин
ское землячество». В нем 
приняло участие более двух
сот человек. Единогласно 
был утвержден его устав, 
который создала инициатив
ная группа. Согласно уста
ву, членами землячества 
могут быть жители Москвы 
и Московской области, при
чем, не только грузинской, 
но и других национально
стей, те, кому дороги и ин
тересны грузинские куль
тура, язык и литература, 
национальные традиции, до

стижения науки и техники 
и др. «Грузинское земляче 
ство» ставит перед собой 
д о б о льн о  серьезные задачи, 
среди которых — оказание 
помощи в изучении грузин
ского языка, сохранение и 
реставрация памят н и к о в  
истории Грузии, пропаган
да среди населения Москвы 
достижений грузинской куль
туры и многое другое.

Собрание прошло доволь
но бурно. Многие выступав
шие вносили свои поправки 
и изменения в устав, наме- 

.чали мероприятия, которые, 
на их взгляд, землячество 
должно осуществить в пер
вую очередь. Все эти пред
ложения и замечания будут 
учтены инициативной груп
пой при выработке оконча
тельного варианта устава 
грузинского землячес т в а, 
который по решению собра
ния будет представлен для 
регистрации в Моссовет.

На собрании было реше
но первый съезд грузинско
го землячества, который, 
наверное, в первую очередь 
будет организационным, про
вести уже в июне.

Наступило время, когда 
от споров, обсуждений, де
батов нужно переходить к 
конкретным делам. Несом
ненно, на первых порах гру
зинскому землячеству бу
дет трудно. У  этой поисти- 
не благородной и так нуж 
ной всем нашим землякам 
организации, к сожалению, 
найдутся и противники. Од
нако тех, кто горячо поддер
живает ее создание, безус

ловно, большинство. Уже 
приходилось слышать, что, 
мол, организовать-то земля
чество организуют, а вот 
работать (а то, что от его 
руководства, да и многих 
членов потребуется напря
женная работа, это ясно) 
не все захотят, постараются 
«свалить» свои обязанности 
на других, в том числе и на 
официальных лиц. Хочется 
верить, что такие пессими
стические «предсказания» 
не оправдаются, ведь гру
зинское землячество объе
динит тех, кто работает и 
учится, жйвет в столице уже 
давно или приехал сюда 
всего на полгода, для всех, 
невзирая на должности. Это 
будет наше землячество, и 
от всех нас будет зависеть 
его дальнейшая судьба.

Хотелось бы, чтобы госу
дарственные и общественные 
организации республики об
ратили на него самое серь
езное внимание, оказали ему 
на первых порах действен
ную помощь, ведь опыта у 
тех, кто сегодня организо
вал грузинское землячест
во, и у тех, кто будет затем 
руководить им, практически 
еще очень мало.

Как бы там ни было, пер
вый шаг, и шаг очень важный 
и знаменательный, сделан. 
Верится, что он перейдет 
окоро в уверенную поступь. 
Пожелаем же доброго пути 
грузинскому землячеству в 
Москве.

Риталий ЦЕРЕТЕЛИ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).

ПО СЛЕДАМ 
ВЕЛИКОГО ПРЕДКА

КУТАИСИ. (ГРУЗИНФОРМ). 
Продолжается совместная 
экспедиция Академии наун 
Грузим и Гостелерадио, по

священная 900-летию аступ- 
'пения Давида Строителя на 
арену общественно - поли
тической деятельности. 

Экспедиция, в составе кото 
рой журналисты, ученые, ар 
хитѳкторы-реставраторы, в з я т  
старт в созданном Дав идол 
Строителем Гелатском мона
стырском комплексе. Члены 
экспедиции посетили шедевр 
древнегрузинского  зодчества, 
храм Баграта, исторические 
места, расположенные вдоль 
древнего пути Чкондиди— Г е- 
лати, затем разбили лагерь 
в Гегути — в бывшей резиден
ции грузинских царей, после 
чего, минуя Варцихе, прибыли 
в Багдади и основную оези- 
дѳнцию Давида Строителя — 
село Цагв листав и (Хашурский 
район).

— Впереди у нас большой и 
не менее интересный марш
рут. Один и з  е го  отрезков, — 
говорит руководитель экспе
диции журналист Гела Кокиа- 
швили, —  * .  частности Эрта- 
цминда —  Ркони — Мангли- 
си, мы посвящаем 380-летию 
мученической смерти священ
ника Тевдорэ. Мы побываем 
также в Клдекари, Самшвилде, 
Лоре, Хунани, Рустави, Коджо- 
ри и Д идгори . Экспедиция 
продлится два месяца, будут 
подготовлены теле- и радио
репортажи, газетные публика
ции, которы е расширят наши 
представления о  деятельности 
нашего великого  предка.

ОТКРЫТИЕ ОПТОВОЙ ЯРМАРКИ
В столице республики откры лась общ есою зная ярмарке 

по  оптовой торговле маш иностроительной продукцией с уча
стием зарубежны х ф ирм.

...С самого утра в Варке- 
тили, в выставочном комп
лексе коммерческого центра 
при Госснабе Грузинской 
ССР, шла напряженная ра
бота: завозили образцы про
дукции. наводили последние

выпуску товаров для народа 
уделяется сегодня первосте
пенное внимание. Подводить 
итоги пока рано, но уже сей
час несомненно, что ярмар
ка принесет производителям 
большую пользу: поможет из

«штрихи к  .портрету» своих 
стендов представители про 
изводственных объединений, 
заводов, фабрик, коопера
тивов со всей страны. Я р
марка еще не начала рабо
ту, а у етенда тбилисского 
завода «Агат» уже стояла, 
прицениваясь, группа заинте
ресованных покупателей. Их 
внимание привлек комплект 
для определения наличия 
нитратов в сельскохозя й с т- 
венных продуктах. Действи
тельно. нужная сегодня вещь.

— На нашей ярмарке 
представлена не только ма- 
ш и н острбительная продук
ция. — говорит заместитель 
председателя Госснаба Гру
зинской ССР Анзор Картве- 
лишвили. — И это. на мой 
взгляд, естественно, так как

бавиться от сверхнорматив
ной и труднореалиэу е м о й 
продукции, найти покупате 
лей на то. что производится 
сверх госзаказа, словом, оз
доровит их финансовое по
ложение. И есть все основа
ния рассчитывать, что основ
ная цель ярмарки — уста
новить контакты между про
изводителем и потребите
лем — будет достигнута.

Ярмарка завершается 18 
мая, а после этого в комп
лексе откроется постоянно 
действующая выставка, в ко
торой смогут принять учас
тие все предприятия, органи
зации, кооперативы, жела
ющие найти делового парт
нера.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

В ЭКСПОЗИЦИИ-ИСТОРИЯ ВИНОДЕЛИЯ
На территории промышленно-торговой фирмы «Энисели» 

откроется «Музей истории коньячного производства Грузии». 
К этому событию в Научно-исследовательском институте са
доводства, вииоградерства и виноделия будет приурочена 
Всесоюзнее научно-техническая конференция специалистов 
коньячной промышленности.

Производство вине и кр е п 
ких  напитков в Грузии имеет 
богатую  историю. Не сего
дняшний день установлено, 
что промышленный вы пуск их 
нечет в 1865 году. О а н и м  и з  
«родоначальников» этой про
дукции в Грузии явился «На
туральный кавказский ко н ь 
як», получивший 34 награды 
на всемирных и м еж дународ 
ных выставках прош лого ве
ка. Его создатель —  Георгий 
Кайхосрович Болкеадзе, 150 
летие которо го  будет отм е
чаться в новом музее.

Старший научный сотруд
ник Научно -  исследователь
ского  института садощрдства, 
виноградарства и виноделия 
М ари Ш ошитейшвили провала 
важные исследования разви
тия виноделия в Грузии XIX 
века. В результата этой боль
шой кропотливой работы вы
явлены исторические, архив
ные, литературные матери
алы, которы е свидетельству
ют, что очагом развития 
промыш ленного производст

ва крепких напитков у нас 
являлась Западная Грузия. 
Среди плеяды деятелей в 
этой области одно из веду
щих мест принадлежит Геор
гию  Болквадэе. П родукция,
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производимая по составлен
ной им технологии, заслужи
ла по оценке самых ком пе
тентных комиссий мира более 
100 медалей на пятидесяти 
всемирных, международных и 
отечественных выставках во 
Ф ранции, Англии, Бельгии, 
Гранин, Италии, Австро-Венг
рии, России, Германии, США. 
Лично Георгием  Болквадзе за 
поистине неоценимый вклад 
в дело развития яиноделия 
получено около двадцати 
высших наград, которых удо
стаивали в прош лом аака.

М ари Шошитейшвили про 
ведена обширная исследова
тельская работа в фондах 
музеев М осквы , Ленинграда 
и других городов. Совмест
ный поиск с учены ми отделов 
нумизматики музеев позво
лил выявить м ногие награды, 
полученные грузинской про
дукцией виноградарства.

Все данные и материалы, 
имеющ иеся в Научно-иссле
довательском институте са
доводстве, виноградарства и 
виноделия, не сбор которых 
М ари Ш ошитейшвили было 
потрачено немело времени 
и усилий, как раз и будут 
представлены в новом музее.

Ирина ЧЕРИЕЗИШВИЛИ.

С П О Р Т .  Ь  й  й  Я _  ^

« Д И Н А М О »-В  ПОЛУФИНАЛЕ
Редкий случай произош ел в 

четвертьфинальном матче р о . 
эыгрыш а Кубка СССР по фут
болу, которы й вчера состоял
ся а Тбилиси м еж ду динамов
цами и «Спартаком». Во вто 
рой половине игры арбитру 
пришлось дважды подряд на
значать 11-метровые в ворота 
москвичей. Первый удар Д ж и - 
шкариани вратарь Черчеоое

отбил. К мячу первым успел 
тот ж е  Джиш кариани, но его 
сбили. Повторный удар Гоги- 
чаишвили был более точным—  
2 : 0 .

А  первый гол  был забит ди
намовцами на 22-й минуте. 
Сделал это Цхададзе. Тбилис
цы вышли в полуфинал, где
встретятся с «Днепром».

О С Е Ч К А  Л И Д Е Р А
В чемпионате СССР по фут

болу среди команд первой ли
ги сыгран девятый тур. В нем 
второе поражение потерпел 
лидер — коллектив ЦСКА. 
Произош ло это в Ланчхути в 
матче с «Гурией». Счет в этой 
игре открыл Ж ордания на 16-й 
минуте. Затем москвич Маса- 
литин сравнял результат — 
1 : 1 .  На 33-й минуте гости на
рушили правила в своей 
штрафной площадке. Был наз
начен 11-метровый удар, кото 
ры й четко реализовал Ж орда
ния —  2 : 1 .

Во второй половине игры 
счет не изменился. После этой 
победы «Гурия» набрала семь 
очков и переместилась на 16-е 
место. Что ж е касается армей
цев, то у них осталось 14 оч
ков , и они продолжаю т ли
дировать в чемпионате.

В девятом туре встретились 
и две грузинские  команды — 
«Динамо» (Батуми) и «Торпе
до» (Кутаиси). Они играли в 
столице Аджарии. Матч про
ходил с  преимущ еством хо
зяев поля и завершился их по
бедой со счетом —  2 : 1 .  Го
лы у батумцев забили М. Ма- 
харадзе и Д жохадзе  (с 11-м е

трового  удара). У кутаисцев 
отличился Бзикадзе. Теперь у 
«Динамо», как и у  ланчхутцев, 
семь очков, и они на 17-м ме
сте. Вслед за ними в  турни р 
ной таблице расположились 
грузинские автозаводцы, у  ко 
торых пять очков.

Уверенно выступает в чем
пионате «Кайрат», который в 
этом туре одержал убедитель
ную  победу на своем поле над 
«Таврией» — 4 :1  и утвердил
ся на втором месте, набрав 13 
очков. Алмаатинцы на одно оч
ко  опережаю т «Нефтчи», кото 
рый сыграл на своем поле вни
чью  с ростовскими армейца
ми —  1 : 1 .

По одиннадцати очков на
брали «Нистру»,1 проигравш ий 
в гостях «Пахтакору» — 0 : 2 ,  
у которого  столько ж е  очков, 
и «Факел», потерпевший пора
ж ение в Ростове с «Ростсель
машем» — 0 : 1 .

Остальные матчи тура за
вершились так: «Геолог» —
«Даугава» —  1 : 0, «Динамо» 
(Ставрополь) —  «Кузбасс» —  
1 : 1 ,  «Спартак» —  «Метал
лург» —  3 : 1 ,  «Ш инник» — 
С КА  «Карпаты» —  2 : 2 ,  «Ку
бань» —  «Котайк» —  1 : 3 .

В Н О В Ь  К А Х И А Н И
В рум ы нском  городе Туш- 

нади завершился м еж дународ
ный женский шахматный тур
нир, в котором  принимали 
участие 14 представительниц 
различных стран мира. Нашу 
страну в соревновании пред
ставляла международны й ма
стер Кетино Кахиани из Тби
лиси. Она уверенно провеяв 
турнир м разделила первое- 
второе места с м еж дународ
ным мастером из Румынии 
Гертрудой Баумштарк. Оба н-г- 
брали по девять очков.

Но по лучшему коэф ф ици
енту первое место было все 
ж е  присуждено Кахиани. Ей 
не хватило одного  очка для 
завоевания первого балла м е 
ж дународного  гроссмейстера. 
Напомним, что недавно Ка- 
хиани завоевала право высту
пать в чемпионате мира среди 
девуш ек до 20 лет, которы й 
состоится летом в Колумбии.

На третье место в Румынии 
вышла ещ е одна местная шах
матистка Габриела Станчу, у 
которой  8,5 очка.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

18 мая 
Тбилиси

ПО П ЕРВ О Й  П Р О ГР А М М Е  
13.00 — Д ля ш кольников. Б иоло
ги я. 13.30 — Грузинские к о р о тк о 
м етраж ны е худ ож ествен н ы е ф иль
м ы . 14.00 — У чительский ч ас. О с
новы  инф орм атики и вы числитель
ной техники . 16.00 —  Грузински? 
докум ен тал ьн ы й  телеф и льм . Ів.15— 
И нф орм ационны й вы п уск. 16.25 — 
Грузинский докум ен тал ьн ы й  теле 
ф ильм «Б ы т , б ы т , б ы т . . .» .  17 .00 - 
Д ля аби тур и ен тов . Грузинский 
язы к н л итература  (ан ал и з д о м а ш 
них за да н и й ). 17.30 —  П рограмм а 
м ультф и льм ов. 18.05 — Д ля ш к ол ь 
ников. «Ц к а р о ст в а л н » . 18.35 — 
С ветоф ор . 18.50 — Грузинский к о 

р отком етраж н ы й  худ ож ествен н ы й  
ф ильм  «П р о гу л к а ». 19.05 — О бъ 
явления. 19.10 — Грани п ер естр ой 
ки. 19.25 — Грузинский д ок у м ен 
тальны й фильм. 19.46 — Вечерняя 
ск а зк а . 20.00 — М оа м бе . 20.35 — 
Л и тературн ы й театр . 21.10 — На 
европ ей ски х  ста ди он ах . 32.00 — 
В р ем я . 22.50 — И ллю зион . Г рузи н 
ский худож ествен н ы й  ф ильм  «К р а с 
ны е д ья вол я та » (М ).

П О ВТОРОЙ  П Р О ГР А М М Е .
9.35 — Т вор чество  н а р од ов  мира 
Китай (М ). 10.20 -  С тупени (М ).
11.35 — Учительский ч а с . Русский 
я зы к . 12.20 — К инож урнал « Г о р и 
з о н т » .  13.00 — Д ля ш кольников 
Б иология. 13.30 — Г р узи н ск и е_Д о 
р отком етраж н ы а худ ож ествен н ы е 
ф и л ьм ы . 14.00 — У чительский  час 
О сн овы  инф орматики и вы числи
тельн ой  техники.

В МИНИСТЕРСТВЕ 
Н А Р О Д Н О Г О  

О Б Р А З О В А Н И Я  
Р Е С П У Б Л И К И
В целях активного при- 

влечения общественности 
республики к разраб о т к е 
концепции грузинской на
циональной школы, расши
рения и стимулирования 
начатой работы . Министер
ство народного образова
ния Грузинской ССР объ
являет конкурс на лучший 
проект концепции.

Участие в конкурсе  могут 
принять как отдельные лица 
так и группы  специалистов. 
Ж елающие участвовать в нем 
должны обратиться в мини
стерство до  5 июня текущ его 
года с заявкой, в которой  бу
дут сформулированы принци
пы построения концепции. 
Здесь они ознакомятся с по
ложением об условиях кон
курса.

В результате ш ирокого  об 
суждение представл е н н ы * 
проектов и с учетом общест
венного мнения будет приня 
то соответствующее решение, 
о  чем будет сообщ ено обще
ственности в ноябре нынешне
го года.

Для победителей учрежде
ны:;

одна первая премия в раз
мере 2.000 рублей;

две вторые премии —  по 
1.000 рублей каждая;

две поощрительные пре
мии —  по 500 рублей каждая.

Создана специальная груп
па п о  организации конкурса, 
которая размещ ается по ад
ресу: г. Тбилиси, ул. Камо, 52, 
Министерство народного об
разования Грузинской ССР, 
Управление общ его  среднего 
и профессионально - техниче
ского  образования. Телефоны: 
95-49-52, 95-01-15, 95-31-55.

(ГРУЗИНФОРМ),

Коллектив редакции га
зеты «Заря Востока» с 
глубоким  прискорбием 
извещает о  смерти быв
ш его ответственного се к
ретаря редакции, заслу
женного  журналиста Гру
зинской ССР

ПОЛЯКОВА 
Ю лия Иосифовича, 

и выражает соболезнова
ние семье покойного.

оеъягз/ібния
ОЧЕРЕДНОЙ ПРИЕМ 

СЛУШАТЕЛЕЙ
' Университет марксизма-

ленинизма Ц К  К П  Грузии  
объявляет очередной „ прием 
слушателей на 1989-90 учеб
ный год в г. Тбилиси на оч
ное и заочное отделения, в 
филиалы при Грузинском  
политехническом институте 
им. В. И . Ленина, в гг. К у 
таиси, Батуми, Цхинвали, 
Рустави, Гори, Телави. 

ФАКУЛЬТЕТЫ И ОТДЕЛЕНИЯ
(г. ТБИЛИСИ)

I. Факультет 
пропагандистских кадров

Отделения: философское,
экономическое, историческое, 
повышения пропагандистского 
мастерства, научного ком м у
низма, пропагандистов систем 
ком сом ольской учебы.

II. Факультет 
массово-политической работы

Отделения: культурной по
литики КПСС, истории и тео
рии атеизма и религии, социо
логических исследований, на
циональной политики КПСС.

I II. Факультет 
партийно-хозяйственного

актива
Отделения: партийного стро

ительства, советского строи
тельства, проф сою зного  стро
ительства, хозяйственных ру
ководителей, средств массо
вой информации и пропаган
ды.

ОТДЕЛЕНИЕ 
ЗАОЧНОГО ОБУЧЕНИЯ

I. Факультет 
пропагандистских кадров

Отделения: экономическое,
повышения пропагандистского 
мастерства.

II. Факультет 
партийно-хозяйственного

актива
Отделения: партийного стро

ительства, средств массовой 
информации и пропаганды.- 

Заочное отделение органи
зовывается для подготовки 
партийного, советского, хозяй
ственного актива, идеологиче
ских кадров сельских районов 
республики.

В Университет марксизма- 
ленинизма ЦК КП Грузии за
числяются лица с высш им об
разованием на основании ре
комендаций б ю р о  городских 
и районных комитетов партии.

Срок обучения в универси
тете — 2 года.

Начало занятий с 1 сентября.
По окончании университета 

слушателям выдается диплом 
о получении ими высш его по
литического образования а си
стеме партийной учебы.

Зачисление слушателе^ про
водится с 1 по 30 июня 1989 
года

За справками обращаться по 
адресу: г. Тбилиси, ул. М . Ц *а* 
кая, 6. Телефоны: 99-79-61,
93-78-32, 93-74-04, 93-70-63.

Адрес редакции: «80008, Тбилиси-8, пр. Руставели, 42.
Телефоны: отдел писем — 93-13-54, 93-22-19, отдел объявлений — 93-93-94
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